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Возлюбленные в Господе братья и сестры! Мир вам!

В это тревожное время, когда души многих людей наполняются страхом и неверием в будущее, мы вспоминаем о 
благословенных этапах истории нашего братства, когда укреплялось и расширялось единство народа Господнего. И ныне 
мы благодарим Господа за то, что и сегодня церкви евангельских христиан-баптистов, основанные на краеугольном 
камне учения Иисуса Христа, сохраняют единство духа в союзе мира, отвергая семена отчуждения и распрей, а иногда 
и семена лжеучений. Состоявшийся в июле сего года XXXII Bсероссийский съезд ЕХБ под девизом, взятом из Евангелия от 
Матфея 6:33, «Ищите прежде Царства Божия и правды Его», уделил особое внимание вопросам единства.

Дорогие братья и сестры!

Мы все стоим на одном основании, у всех нас «Один Господь, одна вера, одно крещение» — Еф. 4,5. мы должны постоянно 
помнить слова Первосвященнической молитвы нашего Господа и Спасителя: «Да будут все едино» — Ин. 17, 21. При этом 
достижение единства во Христе требует самоотверженности, молитв, духовных размышлений, а так же стремления 
жить в мире.

В это ответственное время наше служение Господу перед лицом духовного обольщения и соблазнов может быть 
действенным и благословенным только при условии нашей любви друг к другу, как и сказано: «Поэтому узнают все, что 
вы Мои ученики, если будете иметь любовь между собою» — Ин. 13, 35.

Будем помнить, что, только сохраняя верность Господу и Евангелию, мы исполним волю Божию в свидетельство о Нем 
и в приготовлении к Его славному пришествию. Будем взывать к Господу: прости нам дух разделения, очисти и омой 
нас, даруй нам Духа Святого, чтобы нам трудиться и готовиться к встрече с Тобой. «По сему, братия, более и более 
старайтесь делать твердым ваше звание и избрание: так поступая, никогда не преткнетесь» — 2 Пет. 1, 10.

С братской любовью ко всем любящим Господа – Редакция газеты. 
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По инициативе руководства Российского союза ЕХБ и Ассоциации 
братских церквей ЕХБ 8 июня 2006 года в Москве, в помещении 
«Христианского центра» состоялось собрание представителей церк-

вей евангельских христиан-баптистов Российской Федерации.
Цель собрания — наметить пути сближения всех церквей и объедине-

ний, исповедующих учение евангельских христиан-баптистов.
Цель создания Общественного совета видится в содействии укрепле-

нию     и объединению евангельских церквей, общественных, благотво-
рительных организаций, учебных заведений,    миссий    и   других    хри-
стианских    организаций,    исповедующих    вероучение евангельских 
христиан-баптистов.

В обращении к российским церквям его учредители отметили, что «пол-
тора века евангельское движение в России развивалось в условиях подпо-
лья и ограниченной религиозной и политической свободы. Господствую-
щая идеология государственного атеизма и антирелигиозная пропаганда 
ставили своей целью разрушить веру в сердцах людей, воспитать новые 
поколения на идеалах коммунистического гуманизма. Не удивительно, что 
в результате такие христианские ценности как милосердие, сострадание, 
уважение к человеческой личности были преданы забвению».

Все участники совещания отметили важность достижения взаимного 
уважения, выразили готовность проводить совместные встречи и общения 
для достижения большего успеха в делах милосердия и проповеди Еван-
гелия.

При этом важно отметить, что речь не идёт о создании некой новой эку-
менической организации, объединяющей христиан всех конфессий. Речь 

идёт о духовном единении на основе Священного писания. Для этого не-
обходимы:

• совместная молитва;
• совместные евангелизационные служения;
• совместные действия в деле заступничества и поддержки друг друга;
• объединенные усилия в деле социального служения.
Действие благодати проявилось в том, что все участники совещания 

выразили согласие действовать в соответствии с духом Евангелия. В ре-
зультате чего было единодушно принято решение об учреждении Обще-
ственного совета ЕХБ, а также Положение об Общественном совете.

В Положении говорится, что цель Общественного совета состоит во 
всяческом содействии укреплению и объединению евангельских церквей, 
общественных, благотворительных организаций, учебных заведений, мис-
сий и других христианских организаций, исповедующих вероучение еван-
гельских христиан-баптистов.

В Положении также выражена мысль о необходимости налаживания 
постоянного конструктивного диалога между церквями, создания атмос-
феры братского единства и солидарности.

Для координации совместных действий предусматривается избрание 
исполнительного секретаря, что закреплено в Положении об Обществен-
ном Совете.

Исполнительным    секретарём    единогласно    избран брат Василижен-
ко Валентин Григорьевич.

Пресс-служба «Общественного совета ЕХБ»

Об учреждении Общественного Совета 
евангельских христиан-баптистов

С 25 по 28 июля 2006 г. в пригороде Брянска в летнем лагере «Елоч-
ка» прошёл Конгресс и XXXII Всероссийский съезд евангельских хри-
стиан-баптистов. Впервые в истории евангельского движения Съезд, 

решения которого принимались делегатами церквей, был совмещён с 
Конгрессом для всех желающих, в том числе не принадлежащих к бап-
тистскому братству. На съезд были приглашены 310 делегатов церквей, 
общее же число участников и гостей Конгресса составило 3150 человек, 
— сообщает пресс-служба съезда. Немало было тех, кто приехал семьями. 
Много было и молодежи. 

Девиз Конгресса, взятый из Евангелия от Матфея 6: 33, «Ищите преж-
де Царства Божия и правды Его» стал лейтмотивом всей его насыщен-
ной программы. Тема каждого дня Конгресса раскрывала определённый 
аспект девиза: «Господь царствует», «Царство Божие сильно», «Царство 
Божье ценно», «Царство Божие всеохватно». Утренние библейские часы 
и дневные и вечерние пленарные встречи, проходившие в огромной па-
латке, раскрывали смысл Царства Божьего в соответствии с темой дня. 
Специально к Конгрессу был написан гимн «Россия, расправь свои кры-
лья». В течение двух дней в 6 потоков прошло около 30 семинаров, поэто-
му каждый мог выбрать наиболее интересную для себя дискуссию. Среди 
прочего участники Конгресса обсудили темы «Расширяя царство Божье 
посредством СМИ», «Служение глухим», «Служение инвалидам», «Цер-
ковное управление», «Социальное служение», «Женское служение». Для 
желающих был проведён проповеднический практикум.

Собравшиеся вознесли много молитв — покаяния и освящения, за из-
бранных служителей, за пробуждение России, за начальства и власти, за 
все народы. Участники Конгресса благословили стартовавшую в эти дни 
миссионерскую велоэкспедицию по маршруту Брянск — Омск.

Один день Конгресса был целиком посвящен молодежи, когда среди 
других звучали специальные молодежные темы: «Секреты проведения мо-
лодежных мероприятий», «Благовестие студентам», «Подростковое слу-

жение», «Воспитание лидеров», «Кукольные театры», «Как зажечь мис-
сионерский дух в молодежи», «Любовь, чистота, брак», «Организация и 
проведение молодежного лагеря», «Душепопечение молодежи». Гостями 
торжественного события стали Генеральный секретарь Всемирного бап-
тистского альянса Дентон Лотц, Президент Европейской баптистской фе-
дерации Хилари Пуа и её Генеральный секретарь Тонни Пек, Президент 
Славянского евангельского общества Роберт Провост. Разделить с рос-
сийскими братьями и сёстрами радость общения приехали единоверцы 
из Украины, Беларуси, Азербайджана, Таджикистана и других стран. За-
помнилось участникам Конгресса выступление украинской миссионерки, 
проповедующей Христа в одном из племён Индостана. Каждый день в про-
грамме были какие-то «изюминки»: парад флагов областей и регионов, 
молитва о личном освящении с горящей свечой, общая молитва о народах 
мира, во время которой молящиеся держали на руках символический зем-
ной шар.

В один из дней Конгресса прошло заседание XXXII Всероссийского 
съезда ЕХБ. С отчётным докладом на нём выступил Председатель Союза 
Сипко Ю.К. Состоялось избрание служителей Российского Союза. Съезд 
принял решение об избрании Председателем Союза ЕХБ России — Юрия 
Кирилловича Сипко, первым заместителем Председателя — Петра Валь-
терович Мицкевича, заместителя Председателя — Рувима Степанови-
ча Волошина, региональными заместителями Председателя — Геннадия 
Иванович Абрамова (Дальневосточный регион), Эдуарда Адольфовича 
Генриха (Сибирский регион), Петра Ивановича Жука (Уральский регион), 
Николая Алексеевича Соболева (Южный регион), Сергея Николаевича 
Золотаревского (Центральный регион), Виктора Семёновича Рягузова 
(Волжский регион) и Виктора Кирилловича Сипко (Северо-Западный ре-
гион).

Съездом были приняты два письма — Президенту Российской Федера-
ции и Церквам евангельских христиан-баптистов России.

В Брянской области прошёл Конгресс 
и очередной съезд баптистов России

Братство любите! (I Петра 2:17)

НОВОСТИ, СООБЩЕНИЯ, СОБЫТИЯ
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Мы, участники XXXII Всероссийского съезда евангельских христиан- 
баптистов, проходившего с 25 по 28 июля 2006 года в Брянске, при-
ветствуем вас любовью нашего Господа Иисуса Христа!

На Конгрессе, проходящем вместе со съездом, собрались 3500 делега-
тов и гостей, представляющих около 75800 братьев и сестер, крещенных по 
вере, составляющих 1700 церквей из всех регионов России, а также церк-
ви евангельских христиан-баптистов стран СНГ, Балтии, Европы и США. 

Сейчас нельзя не видеть тревожных тенденций, свидетельствующих о 
последнем времени: умножение природных катаклизмов, нарастание соци-
альной напряженности, войны и смятения, признаки гибели христианской 
цивилизации. Предотвратить ее может только возвращение к заповеди Ии-
суса, ставшей девизом нашего съезда: «Ищите прежде Царства Божия и 
правды его» (Мф 6, 33). Ища царства Божьего, мы должны помнить слова 
апостола Павла: «Да и все, желающие жить благочестиво во Христе Иису-
се, будут гонимы» (2 Тим 3,12). Множатся признаки неблагожелательного 
отношения мира сего к нашему братству.  

И все же нам есть за что благодарить нашего Господа Иисуса Христа, 
Который прошедшие четыре года неустанно созидал наши церкви, при-
лагая спасаемых, привлекая детей и молодежь. Благодарим нашего Спа-
сителя за то, что, несмотря на растущие трудности в нашей стране, сохра-
няются условия для проповеди Евангелия, для разнообразной церковной 
деятельности. 

Россия ждет делателей Божьих, наших благовестников и миссионеров. 
Евангельский принцип: «Каждый член церкви — миссионер!» остается в 
центре церковной деятельности. Мы призываем каждую церковь и каждого 
христианина к духовному возрастанию. Это особенно важно для пасторов, 
миссионеров, всех проповедующих Слово Божье в условиях растущего ре-
лигиозного безразличия.  

Мы обращаем внимание служителей церквей на важность организации 
малых групп внутри церкви. Они должны оставаться предметом особой 
заботы, ибо способствуют изучению Священного Писания, возрастанию в 
вере, братскому общению. Особое внимание следует уделять делу церков-
ного и богословского образования. Для успешного свидетельства о Боге 
нужны специальные программы подготовки высокообразованных пасто-
ров и проповедников. 

Благотворительность должна занимать важное место в жизни каждой 
поместной церкви в наше смутное время, когда большинство россиян бед-
ствует, когда страждущие жаждут и алчущие просят хлеба, когда нагим не 
во что одеться, когда больные и узники нуждаются в утешении, в Слове 
Божьем. Особого внимания требуют жертвы современных недугов и по-
роков, расцветших в нашем обществе, где открыто поощряется разврат. 
Каждая поместная церковь должна показать себя как собрание добрых и 
милосердных людей, которые оказывают всемерную помощь в духе Бо-
жьей любви и мудрости.  

Духовное попечение о молодежи требует особого внимания, но забота 
о ней не должна означать пренебрежения историей. Важно не унижать от-
цов и дедов, важно не спешить судить, важно любить братство, находить 
общий язык со всеми поколениями. Мы должны исключить дух осуждения 
и взращивать в себе дух любви ко всем, уповающим на Господа. 

Мы призываем всех евангельских христиан развивать и поощрять хри-
стианские СМИ, использовать все возможности, чтобы донести современ-
ному человеку вечные истины Библии в том числе и через новейшие ин-
формационные технологии. Мы не должны забывать, какую важную роль 
в жизни братства играло музыкальное служение и всячески поощрять 
его, помня, что обращение к новым формам не должно означать забвения 
прежнего, не должно отталкивать людей старшего поколения.  

В наших церквах, как и во всей верующей России, большинство составля-
ют сестры. Мы благодарны им, нашим лучшим молитвенницам, за их труд в 
церкви и в миру, за их жертвенность, за заботу о детях и о церквах Божьих. 

Для выполнения своей миссии на земле церкви нуждаются в жертвен-
ном материальном служении. Мы благодарны всем, кто жертвовал на дело 
Божие по силам и сверх сил и призываем не оставлять этого благородного 
и столь нужного служения. 

Мы возносим особую благодарность нашему Господу за то, что Он хра-
нил наше братство в Своей истине, уберег его от соблазнов века сего и от 
опасных разделений, хотя тут были трудности. В это смутное время мы при-
зываем сохранять единство духа в союзе мира. «Да будут все едино» — за-
поведал нам Христос, и мы должны блюсти эту заповедь, братски увещевая 
производящих разделения, а при необходимости и удаляясь таковых. 

Мы благодарим Господа за избрание новых служителей Российского 
Союза и будем молиться о их благословении: 

Председателя Союза ЕХБ России — Юрия Кирилловича Сипко, 
первого заместителя Председателя — Петра Вальтеровича Мицкевича, 
заместителя Председателя — Рувима Степановича Волошина, 
региональных заместителей Председателя: 
Геннадия Иванович Абрамова — Дальневосточный регион, 
Эдуарда Адольфовича Генриха — Сибирский регион, 
Петра Ивановича Жук — Уральский регион, 
Николая Алексеевича Соболева — Южный регион, 
Сергея Николаевича Золотаревского — Центральный регион, 
Виктора Семеновича Рягузова — Волжский регион, 
Виктора Кирилловича Сипко — Северо-Западный регион. 
Да пошлет Господь пробуждение нашему земному Отечеству, мы же 

начнем обновление с самих себя. Будем молиться и плакать о России, бу-
дем милостивыми и смиренными, возгреем в себе желание учиться у ног 
Иисуса Христа. Будем же служить Иисусу, будем принимать грешников, 
сострадать и помогать всем словом и делом. 

Господь да не оставит нас Своими благословениями!

Отшумели ветры молодые,
опустели нивы и поля,
и цветов роскошная красивость
блекнет, о прощанье говоря.

Кажется, пришла пора для грусти…
Осень – время самое ее…
Но душа в плену иного чувства,
и на волю просится оно.

Благодарность Господу благому
сердце наше полнит до краев.
Мы стоим растроганные снова
у обильных праздничных столов.

Жатвы день – большой и светлый праздник.
Он, как веха, на земном пути.
Оглядевши наши стези, разве
можно благодарность затаить?!..

Нет! Она стремится вся к престолу,
где Даятель вечных благ царит.
За физический ли дар, духовный – 
мы за все хотим благодарить.

Знаем мы: способности и силы
Бог давал нам щедро, как Свой свет,
и во всем, что в силах сделать были, 
никакой заслуги нашей нет.

Нам гордиться нечем. И всю славу
мы Тебе с признанием несем.
О, Господь! Твоя она по праву,
хорошо мы это сознаем.

Что имеем иль чего достигли – 
все мы получили от Тебя.
Были мы в Твоих руках, как глина,
нас образовал Ты для Себя,

но не как сокровища искусства,
чтобы лепки красоту хранить – 
Ты в сосуд вдохнул живую душу,
наделил способностью творить.

И любой из нас – неповторимый,
излучает в новых гранях свет.
И хотя в Тебе мы все едины,
но сплошной похожести в нас нет.

Ты не хочешь видеть нас безликих – 
каждому отличие Ты дал.
И для целей вечных и великих,
для труда бессмертного призвал.

Хочешь Ты, чтоб развивались лучше 
наши силы тела и души,
становились мы щедрей, могучей,
были творчеством Твоим полны.

Чтоб догадливыми были в деле,
и таланты множили в труде,
и использовать возможности умели,
данные Тобою на земле,

чтоб великое свое названье
оправдать достойно мы могли – 
соработниками нас назвал Ты,
мы повсюду ими быть должны.

Ты льешь свет с небес и сеешь Правду,
Ты растишь ростки Любви, Добра
и выводишь всех нас, сильных, слабых,
на просторы Своего труда.

Велики Твои сады и нивы,
и большая пашня — вся земля…
Ждем благословений мы обильных,
чтоб прославить, Господи, Тебя!

МЫ — СОРАБОТНИКИ У БОГА

НОВОСТИ, СООБЩЕНИЯ, СОБЫТИЯ

Обращение к церквам евангельских 
христиан-баптистов

Участники XXXII Всероссийского съезда ЕХБ 25-28 июля 2006. г. Брянск

Лидия Жидкова
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Вопрос объединения общин евангельских христиан 
и баптистов в один союз для совместного труда 
на ниве Божией никогда не терял своей остроты.

В апреле 1884 года в С.-Петербурге, по инициативе 
братьев Пашкова и Корфа, был созван Съезд христи-
ан евангельского исповедания. На этом историческом 
Съезде от Тифлисской общины были посланы предста-
вители — братья: В. Г. Павлов и М. Кальвейт, от штун-
дистов на Съезде присутствовали братья: Ратушный, 
Рябошапка и другие, представители от детокрещенцев, 
а также и проповедники: И. Каргель из Болгарии, А. Лю-
бек из Одессы, Онда из Волынской губернии, Вил-лер 
из Таврической губернии, Бедеккер, Редсток и предста-
вители от местной С.-Петербургской общины.

Цель Съезда заключалась в достижении объеди-
нения всех верующих различных направлений. Обсуж-
дения и беседы носили сердечный и назидательный 
характер. Братское общение верующих ничем не было 
омрачено. Однако, когда встал вопрос совершить Ве-
черю Господню, то братья-баптисты категорически 
отказались участвовать с детокрещенцами. Буква вос-
торжествовала над духом. Во время горячего обмена 
мнениями по данному вопросу в зал вошел брат Ред-
сток и громко заявил: «Наше единство во Христе. Пре-
клоним колена и помолимся». Все присутствующие 
громко и горячо молились, но хлебопреломление так и 
не было совершено.

Когда приезжие представители общин вернулись 
в свои номера в гостинице на Выборгской стороне, 
то нашли в них полицию, которая самолично отвори-
ла двери номеров и осматривала вещи, а затем стала 
обыскивать и самих жильцов. Все приезжие участники 
Съезда были арестованы полицией и на первый день 
Пасхи, в апреле месяце, отправлены из С.-Петербурга 
под наблюдением жандарма, который, взяв у каждого 
делегата деньги, купил им билеты и посадил в вагоны.

Интересно отметить, что у брата В. Г. Павлова при 
обыске был отобран дневник, материалы которого ис-
пользовал священник Рождественский в своей книге 
«Южнорусский штундист». Так царское правитель-
ство, совместно с Православной церковью, подавляли 
«штундистскую крамолу», забыв при этом слова Иису-
са Христа: «Трудно тебе идти против рожна» (Деян. Ап. 
9, 5).

Глава Синода Победоносцев не допустил, чтобы ве-
рующие христиане евангельского направления образо-
вали единый духовный центр, так как усмотрел в этом 
подрыв царского престола и православия.

В 1910 году Союз евангельских христиан обратил-
ся к съезду Союза русских баптистов с предложением 
осуществить объединение. Предлагалось образовать 
Соединительный комитет всех верокрещенцев (кре-
щенных по вере), в который предлагалось ввести по 
два представителя от каждого союза: евангелистов, 
русских баптистов, менонитского братства, немецких 
и латышских баптистов — всего 10 человек. По за-
мыслу Комитет должен был вести «только междусо-
юзные дела». С особой силой подчеркивалось, что «в 
настоящее время более, чем когда-либо, нужно думать 
о единстве».

Однако никаких конкретных действий не было при-
нято ни в 1910, ни в 1911 годах.

Вопрос о единстве вновь решался в 1912 и 1917 
годах.

В 1919 году во время 6-го Всероссийского съезда 
евангельских христиан, в присутствии представителей 
Союза баптистов — П. В. Павлова и И. Н. Шилова, был 
принят обширный проект объединения двух союзов, и 
упомянутым братьям Союза баптистов было предложе-
но пригласить в Петроград пять представителей Союза 
баптистов для обсуждения с таким же числом предста-
вителей Союза евангельских христиан вопроса об объ-
единении. Предложение было принято и, согласно ему, 
в январе 1920 года в Петрограде состоялось совеща-
ние пяти представителей Союза евангельских христи-
ан с пятью представителями Союза баптистов. На этом 
совещании был образован Временный Всероссийский 
общий Совет евангельских христиан и баптистов, в ко-
торый вошли следующие братья: от евангельских хри-
стиан — И. С. Проханов, Г. М. Матвеев, К. П. Петров, 
М. А. Орлов и П. С. Капалыгин; от баптистов — П. В. 
Павлов, И. Н. Шилов, И. В. Сиротин, Г. Г. Яухиайнен и 
В. Г. Мелис.

В Петрограде было начато совместное издание 
журнала «Братский Союз». Кроме того, была вырабо-
тана печать Всероссийского общего Совета евангель-
ских христиан и баптистов с изображением двух жез-
лов в одной руке.

В 1920 году, в первых числах июня месяца, в Мо-
скве состоялся Съезд евангельских христиан и Съезд 
баптистов. Каждый съезд имел свою повестку дня и 
все назревшие вопросы решали самостоятельно. Но 
перед всеми собравшимися на двух съездах стоял один 
общий вопрос: объединение евангельских христиан 
и баптистов в один братский союз. Для разрешения 
этого вопроса представители двух союзов собрались 

вместе. Первое заседание их состоялось в помещении 
молитвенного дома в Малом Головином переулке. Брат 
И. Н. Шилов — представитель Союза баптистов и И. С. 
Проханов — председатель Союза евангельских христи-
ан, приветствуя данный объединенный Съезд, открыли 
заседание. Последующие заседания каждого Союза 
происходили отдельно, а затем совместно обсуждали 
достигнутые соглашения.

На одном из первых заседаний Съезда баптистов 
рассматривалось постановление Съезда евангельских 
христиан, которое гласило: «С самого начала своей 
деятельности Союз евангельских христиан предлагал 
братьям-баптистам не просто единство, а единство на 
основе свободы и равенства, при этом чтобы не было 
допущено и мысли о таком объединении, при котором 
бы одна сторона оказалась порабощенной другой, 
стесненной в своей свободе или утратившей что-либо 
ценное для своего духа...»

На этом заседании Съезда было уделено много 
внимания будущему названию объединенного союза; и 
было решено назвать его: «Всероссийский Союз еван-
гельских христиан и баптистов». Кроме того, на этом 
заседании, как и на последующих, было уделено много 
внимания разрешению ряда догматических вопросов, 
так как именно из-за различного понимания некоторых 
догматических вопросов объединение не было достиг-
нуто, что впоследствии причинило немало болезни в 
общинах нашего братства. Каждая сторона отстаивала 
свою точку зрения в таких вопросах, как возложение 
рук, порядок совершения крещения, хлебопреломле-
ния. Хотя эти вопросы, по словам ап. Павла, относятся 
к начаткам учения Христова, но все-таки каждая сторо-
на отстаивала свое мнение. Наблюдая за ходом прений 
по данным вопросам, было ясно, что это не был дис-
пут о вере, как это было у Яна Гуса с представителем 
католической церкви. Эти прения напоминали времена 
спора между Патриархом Никоном и протопопом Авва-
кумом о том, как следует креститься — двумя пальца-
ми во имя двух естеств Иисуса Христа, или тремя паль-
цами, во имя святой Троицы. Как жаль, что у многих 
из нас наше духовное сознание еще не освобождено 
от власти «буквы» и предрассудков, которые мешают 
познавать глубину Слова Божия.

В результате проявления на Съезде доброй воли 
как с одной стороны, так и с другой, по всем организа-
ционным и догматическим вопросам было достигнуто 
соглашение. В знак достигнутого соглашения на кафе-
дру поднялся уважаемый старец В. Г. Павлов, который, 

Из истории 
объединения 
родственных 
течений в 
один союз

ИСТОРИЯ БРАТСТВАИСТОРИЯ БРАТСТВА



IX-X 2006 5

обращаясь ко всем делегатам Съезда, торжественно 
произнес молитву старца Симеона: «Ныне отпускаешь 
раба Твоего, Владыко, по слову Твоему с миром; ибо 
видели очи мои спасение Твое, которое Ты уготовал 
пред лицом всех народов» (Лук. 2, 29—232). Молитва 
нашего старца, которую он произносил с распростерты-
ми руками, произвела на всех такое сильное впечатле-
ние, что на глазах многих делегатов появились слезы, 
а некоторые зарыдали. В этот особо знаменательный 
исторический момент к брату В. Г. Павлову подошел 
брат И. С. Проханов, протянул ему свою руку, братья 
заключили друг друга в объятия и поцеловались, а все 
присутствующие в этот момент единодушно запели 
гимн «За евангельскую веру, за Христа мы постоим» и 
затем радостно поздравляли друг друга.

Когда Съезд закончился и все делегаты стали разъ-
езжаться по своим общинам, то каждый сознавал, что 
в жизни евангельско-баптистского братства соверши-
лось нечто историческое: слились две реки в одну, 
наступил период духовного единства верующих, по 
слову молитвы Первосвященника Иисуса Христа. Но 
несмотря на достигнутое соглашение по всем органи-
зационным и догматическим вопросам, практического 
слияния двух течений не состоялось.

Препятствием этому послужил вопрос о форме 
управления будущим единым Союзом.

Но вскоре и этот вопрос был урегулирован согла-
шением представителей евангельских христиан и бап-
тистов на совместном совещании 31 января 1921 года 
в Петрограде.

Для утверждения этого соглашения был назначен 
общий съезд на 19—20 июня 1921 года. Однако на-
меченный съезд по обстоятельствам того времени не 
состоялся.

В 1922 году были утверждены две общие комис-
сии: по делу помощи голодающим и по делу совмест-
ных библейских курсов.

Наконец, в 1923 году во время Конгресса Все-
мирного союза баптистов в Стокгольме была избра-
на общая комиссия из 10 делегатов, по 5 человек от 
каждого союза для дальнейшей разработки вопроса о 
единстве.

 После 1923 года в этом вопросе наступил застои, 
и обе реки продолжали течь раздельно. Нет сомнения, 
что причиной этому печальному явлению были несо-
гласия между руководителями обоих союзов.

К вопросу объединения наше братство вернулось 
во время сурового испытания всего нашего народа 
— в период Великой Отечественной войны.

В 1944 году 26—29 октября в Москве состоя-
лось Всесоюзное совещание евангельских христиан 
и баптистов. В совещании участвовало 45 делегатов 
от церквей Москвы, Ленинграда, Украины, Белорус-
сии, Кавказа, Сибири, Поволжья, Крыма, Казахстана. 
С докладами об объединении выступили братья: М. 
А. Орлов, Я. И. Жидков, Н. А. Левинданто. После вы-
ступлений по докладам секретарем совещания А. В. 
Каревым был предложен проект резолюции по вопро-
су объединения евангельских христиан и баптистов в 
один союз.

В принятой совместной резолюции, в частности, 
говорилось: «Признавая, что воля Небесного Учителя 
Иисуса Христа должна быть превыше всего для Его 
учеников на земле, а эта воля в вопросе о взаимоот-
ношении детей Божиих выражена ясно и определенно 
словами Христа в Его Первосвященнической молитве: 
«Да будут все едино» — Ин. 17, 21, совещание счита-
ет важнейшей задачей, чтобы указанные слова Иисуса 
Христа были, наконец, осуществлены в жизни еван-
гельских христиан и баптистов.

Стремясь выполнить волю Господа Иисуса Христа 
в отношении единства Его учеников и тем самым за-
вершить дело единства евангельских христиан и бап-
тистов, созидавшееся на протяжении многих лет как 
руководителями обоих братских союзов, так и всеми 
искренними братьями и сестрами, членами евангель-
ских и баптистских церквей, Совещание постановляет:

Предав полному забвению все разногласия в про-
шлом, из двух союзов — Союза евангельских христиан 
и Союза баптистов — создать один союз: Союз еван-
гельских христиан и баптистов с Всесоюзным советом 

евангельских христиан и баптистов как руководящим 
органом, с пребыванием его в городе Москве».

В состав Всесоюзного Совета евангельских христи-
ан и баптистов вошли известные руководители обоих 
союзов: председатель Я. И. Жидков, товарищи (заме-
стители) председателя М. И. Голяев, М. А. Орлов, члены 
— Н. А. Левинданто, Ф. Г. Патковский, А. Л. Андреев, 
казначей П. И. Малин и секретарь Совета А. В. Карев.

На совещании-съезде было выработано и приня-
то Положение о Союзе евангельских христиан и бап-
тистов и принята система уполномоченных (старших 
пресвитеров) по регионам.

В принятом на совещании Обращении ко всем 
общинам евангельских христиан и баптистов говори-
лось:

«Дорогие братья и сестры! С великой радостью 
обращаемся к вам, чтобы сообщить о большом и важ-
ном событии, совершившемся в жизни детей Божиих 
нашей страны... Сообщаем вам, что в Москве с 26 по 
29 октября с. г. состоялось совместное Совещание 
представителей евангельских христиан и баптистов, 
посвященное дорогому для всех нас, верующих, во-
просу — вопросу единства. Этот вопрос решен поло-
жительно. Постановлено из двух союзов создать один 
союз под названием: «Союз евангельских христиан и 
баптистов».

...Что же разделяло нас прежде и в чем мы едины 
теперь? Мы были две семьи — теперь мы семья одна. 
Мы расходились в вопросе о том, кто может совер-
шать крещение, хлебопреломление и бракосочетание 
— теперь мы согласны в том, что эти действия должны 
совершаться рукоположенными пресвитерами, и лишь 
при отсутствии таковых и в силу необходимости они 
могут быть совершаемы и нерукоположенными члена-
ми общины, однако только по поручению церкви.

Мы не были едины в вопросе о возложении рук на 
крещаемых — теперь мы пришли к соглашению: воз-
лагать руки на крещаемых, причем, если таковых более 
двух лиц, то путем поднятия рук над ними.

Да поможет нам Христос раз и навсегда забыть все 
прошлые разногласия и сплотиться в одно целое для 
проповеди Евангелия и созидания наших церквей».

Обращение было подписано братьями: Я. И. Жид-
ковым, М. И. Голяевым, М. А. Орловым, П. И. Малиным 
и А. В. Каревым. Дети Божий с великой радостью вос-
приняли эту весть. В адрес духовного центра пришло 
множество писем и телеграмм, в которых они вырази-
ли свое одобрение в связи с принятым постановлени-
ем об объединении. Телеграммы были получены и от 
Всемирного союза баптистов из Лондона от доктора X. 
Л. Рашбрука и от генерального секретаря ВСБ доктора 
В. Льюиса.

Вскоре Президиумом ВСЕХиБ было принято ре-
шение с 1 января 1946 года в названии руководящего 
органа ВСЕХиБ заменить букву «и» на дефис (-). Таким 
образом Союз получил наименование Союз евангель-
ских христиан-баптистов, а руководящий центр его 
стал называться ВСЕХБ. Этот шаг еще больше углубил 
единство верующих и сплотил их ряды.

«Это событие (объединение верующих) не может 
быть переоценено, — писал позднее А. В. Карев. — В 
истории русского евангельско-баптистского движения 
оно займет одно из самых важных мест по своему зна-
чению. Объединение евангельских христиан и бапти-
стов в один союз — это знаменательная веха в истории 
евангелизации нашей страны, это грань, кладущая на-
чало новому периоду развития в русском евангельско-
баптистском движении».

«Исполнились мечты и думы лучших людей на-
шего братства, всегда ожидавших исполнения молит-
вы Христовой и боровшихся за это, — писал другой 
труженик союза брат И. Г. Иванов. — Хвала Господу за 
великие и чудные дела Его!»

До Совещания 1944 года Союз баптистов имел 
26 съездов, Союз евангельских христиан— 10 съез-
дов. Совещание же 1944 года по важности решений, 
а именно — образование ВСЕХБ, явилось, таким об-
разом, тридцать седьмым съездом.

С этого времени начал издаваться печатный орган 
союза — журнал «Братский вестник». С этого времени 
мы отмечаем 29 октября День Единства.

* * *
Исследуя Евангелие, мы видим, что последние часы 

перед Голгофскими страданиями Христос проводил в 
молитве. Перед входом в Гефсиманский сад (Ев. Иоан. 
18, 1) Он произнёс Свою знаменитую Первосвященни-
ческую молитву, в которой наиболее выделяется Его 
просьба к Отцу: «Да будут все едино... да уверует мир, 
что Ты послал Меня» (Ев. Иоан. 17, 21). Эти немногие, 
но многозначительные слова говорят о том, что вера 
или неверие окружающих нас людей зависят в основ-
ном от того, в каком положении будут верующие: если 
они будут составлять одну единую семью, это будет то 
«чудо», которое покорит вере мир, — люди уверуют во 
Христа; если же верующие будут разделяться, это по-
мешает людям уверовать во Христа. За неверие мира 
вина ложится, таким образом, на верующих, если они 
не в единстве между собою. И если в своё время «свя-
тые будут судить мир» (Кор. 6, 2), то это будет досто-
инством тех, которые жили в единстве и не были прет-
кновением миру на пути к уверованию. А те, которые 
своим разделением помешали людям уверовать, не бу-
дут судить мир, а наоборот, сами могут быть осуждены 
миром, подобно тому роду, о котором Христос сказал: 
«Ниневитяне восстанут на суд с родом сим и осудят 
его» (Ев. Матф. 12, 41). Вот как много значит, будет ли 
народ Божий в единстве или в разделении.

Если мы будем даже скорбеть и молиться о спасе-
нии людей, подобно ап. Павлу, а о единстве не будем 
заботиться, то этого будет мало. Вот почему в Своей 
Первосвященнической молитве Христос так горячо и 
так много молится о единстве верующих в Него; и про-
шение об этом в молитве Христа занимает центральное 
место. Вот почему и для нас вопросы единства должны 
быть в числе основных вопросов.

Уподобление верующих не кирпичам, а камням 
очень ценно. Этот пример с бесподобной ясностью 
открывает нам причину, почему нам так трудно нахо-
дить близость и общение друг с другом, почему нам 
так трудно строить единство, хотя у нас «один Господь, 
одна вера, одно крещение». По своей духовной приро-
де мы подобны не стандратным кирпичам, а камням со 
всей их разновидностью и своеобразием.

Но несмотря на всё это, мы призваны строить один 
дом духовный. Важно то, что фундамент наш, на ко-
тором строится дом духовный — Христос — «камень 
живой». И мы — «камни живые», а не мёртвые. А по-
тому не кто-то должен строить из нас, а мы сами. Мы 
одновременно — строительный материал и строители. 
Как «живые», должны и «тесать» себя и строить из 
себя. Трудно, но строить нужно.

* * *
«Воля нашего Господа — рассеянных чад Божиих 

собрать воедино». (Ин. 11, 52).
Конечно, надо жить в мире и с иудеями, и с му-

сульманами, и даже с атеистами. Надо, ибо наступают 
последние времена...

Но в первую очередь надо мириться и объединять-
ся с братьями во Христе, так как мы — одна семья, и 
все мы живём в едином доме. Апостол Павел говорит: 
«Ибо, кто не умеет управлять собственным домом, тот 
будет ли пещись о Церкви Божией?» (Тим. 3, 5).

Валентин Семенцов.

НАШЕ НАСЛЕДИЕ
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В 
последние десятилетия мы стали свидете-
лями многих отпадений и расколов в среде 
евангельских христиан-баптистов. Одни из 

них были вызваны объективными и, в определен-
ной степени, обоснованными причинами. Многие 
другие разделения, особенно происшедшие за по-
следние 15 лет, имели под собой второстепенные, 
а подчас, и надуманные обстоятельства. Очень 
часто за такими дроблениями стояли чисто чело-
веческие устремления, желания некоторых руко-
водителей церквей стать первыми в своем новом 
объединении. Хотя, естественно, инициаторы 
дробления всегда находили «объективные» объ-
яснения, заставившие их пойти на вынужденный 
разрыв, всегда при этом возлагая вину на материн-
ский Союз ЕХБ. Мы не сомневаемся, что значи-
тельная доля вины лежит на руководстве ЕХБ и на 
нас — рядовых верующих, за то, что мы не смог-
ли донести нашу боль и озабоченность до наших 
старших братьев. Все эти разделения вызывают у 
нас, представителей общественности ЕХБ, чувства 
глубокой горечи и сожаления. Мы видим тот без-
условный урон, который эти разделения нанесли и 
наносят всем нам, сегодняшним и бывшим членам 
церквей ЕХБ, независимо от того, в каких союзах 
и ассоциациях мы сегодня состоим. Наш союз, еще 
недавно был безусловным лидером среди евангель-
ских протестантских объединений России как по 
численности верующих, так и по авторитету, кото-
рый явно или косвенно признавался другими про-
тестантскими союзами и даже светской властью. 
До сих пор в сознании большинства населения 
России и его руководства слово протестант ассоци-
ируется с «баптистом». Сегодня вокруг нас уже не-
сколько десятков отколовшихся ассоциаций, объ-
единений, которые, в свою очередь, продолжают 
дробиться. Слабые церкви и слабые объединения, 
подчас, не в силах проводить плодоносную еванге-
лизацию, противостоять давлению внешних враж-
дебных сил. Их помыслы направлены, в основном, 
на выживание своих маломощных союзов, а не на 
прославление Бога через свое служение людям. В 
православных и светских кругах ширятся разгово-
ры о естественном умирании русского баптизма, о 
несостоявшемся евангельском проекте в России, 
о котором когда-то мечтал И.С. Проханов. Разъ-
единения не только подрывают наш евангельский 
авторитет, ослабляют гражданский потенциал бап-
тистских и евангельских церквей в глазах наших 
друзей и недругов, они наносят духовный урон 
многим душам, еще не укорененным в Господе или 
тем, кто пока не нашел Бога.

Расколы и разногласия всегда были бичом хри-
стиан и не только баптистов. Сегодня Русское Ста-
рообрядчество насчитывает внутри себя свыше 150 
независимых и подчас непримиримых друг к другу 
церквей, численность многих из них колеблется в 
пределах от нескольких десятков до нескольких со-
тен человек. А ведь еще в конце XVII веке старо-
обрядцы составляли до 75% всего православного 
народа России. Такова же участь и более молодых 
«осколков». Например, возникшая свыше 80 лет 
назад Катакомбная Православная церковь сегодня 
насчитывает свыше 40 независимых объединений, 
многие из которых уже исчезли.

Нас, евангельских христиан-баптистов, объ-
единяет не только прошлое, но и вечное.

Единство детей Божьих, о котором молился Ии-
сус (Иоан. 17, 21), может достигаться на земле толь-
ко при содействии Святого Духа и полном послу-
шании Слову Божьему. Мы считаем, что единство 
в ущерб истине недопустимо, а поэтому единство 
верующих должно осуществляться на основании 
истин Слова Божьего.

Мы едины в познании истины без всякой при-
меси человеческой мудрости (Иоан.17, 6 — 8;).

Мы едины в нашем общем опыте истины, ко-
торый исходит от обновляющего и возрождающего 
Слова Божьего (1 Петра 1: 3,23).

Мы едины в нашем послушании истине, так что 
все живут по одному правилу (Фил. 3, 16), как это 
нам предписано в Слове Божьем (Еф. 4, 4 — 6).

Мы едины в силе и направленности действия 
Духа Святого. Эта сила сопровождает верующих в 
их жизни и действует на сердца неверующих людей, 
обличая в грехах (Иоан. 16, 9).

Мы едины в духе и форме нашего общения друг 
с другом в семье, церкви, на работе, которое дости-
гается через сердечное братолюбие.

Мы едины в нашем общем стремлении к нрав-
ственности, дарованной нам Самим Господом, то 
есть мы едины в своем стремлении к святой жизни.

Наконец, мы едины в нашем общем служении. 
Бог спас нас не для бездействия, а для служения. 
Авторитет евангельского христианства приобрета-
ется служением. Когда Иисус умывал ноги своим 
ученикам, Он дал им дары нового видения буду-
щего, нового образа поведения и новых возможно-
стей. Эти плоды означают способность: видеть мир 
в Божьей перспективе, следовать примеру Иисуса и 
верить в обещания Святого Духа. Христос запове-
дал нам приближать наступление Царствия Божия 
уже здесь, на земле, в этом заключается выполнение 
Божьими людьми Божьей цели. И если мы хотим 
быть в числе победителей, нам надо стать настоя-
щими, деятельными гражданами Царства Божия.

Великое посвящение великой заповеди ведут 
нас к единению и к славе церкви Божией уже здесь, 
на земле. Другими словами, великая цель и наше 
служение в ее достижении формируют единство 
братских церквей.

Пока эта высокая цель не достигнута, мы, еван-
гельские христиане-баптисты, имеем Божественное 
повеление и на нас лежит священная обязанность с 
дерзновением проповедовать Слово Истины так, 
как мы его познали, нисколько не сомневаясь в его 
конечной и славной победе.

Исходя из этого, в целях укрепления нашего 
единства, мы, верующие евангельские христиане-
баптисты, договорились создать «Общественный 
Совет евангельских христиан-баптистов». По на-
шим духовным ценностям, морально-нравственным 
принципам, по культуре общения с Богом и между 
собой мы очень похожи друг на друга, мы продолжа-
ем оставаться российскими евангельскими христи-
анами-баптистами. Мы не преследуем цель обяза-
тельного и немедленного объединения снова в один 
союз, но стремимся стать ближе друг другу, убрать то 
неправедное, что было между нами и те огорчения, 
что накопились за время нашего разделения. Мы 
готовы сотрудничать со всеми братскими объедине-
ниями на той дистанции, на которую мы по своей 
доброй воле согласимся. Объединив свои силы в ду-
ховном, социальном, гражданском и нравственном 
служении Нашему Господу и своему народу, мы име-
ем шанс предъявить российскому обществу обнов-
ленный евангельско-баптистский проект возрож-
дения России. Только в этом совместном служении 
народу России мы сможем укрепить и развить наше 
общее духовное наследие, основанное на евангель-
ской любви и прощении, наследие, из которого мы 
когда-то все вышли, ибо: «Один Господь, одна вера, 
одно крещение» (Эф.4;5).

8 июня 2006г. идея единства, пути нашего со-
вместного служения была обсуждена представите-
лями многих церквей и объединений России, кото-
рые своим решением создали Общественный Совет 
евангельских христиан-баптистов.

Александр Зайченко

О НАШЕМ ЕДИНСТВЕО НАШЕМ ЕДИНСТВЕ
НАШЕ ЕДИНСТВО

Наши баптистские 
принципы

ПЕРВЫЙ ПРИНЦИП.

Священное Писание 
— наше единственное 
правило и руководство 
во всех делах и вопросах 
веры и жизни 

ВТОРОЙ ПРИНЦИП.

Абсолютная свобода 
совести для всех 

ТРЕТИЙ ПРИНЦИП.

Церковь Божия состоит 
исключительно из 
возрожденных людей 

ЧЕТВЕРТЫЙ ПРИНЦИП.

Крещение и Вечеря 
Господня принадлежат 
исключительно верующим 
людям 

ПЯТЫЙ ПРИНЦИП.

Независимость каждой 
отдельной поместной 
церкви 

ШЕСТОЙ ПРИНЦИП.

Равноправие всех членов 
каждой поместной церкви 

СЕДЬМОЙ ПРИНЦИП.

Отделение Церкви от 
государства

Наш век

Не плоть, а дух растлился в наши дни,

И человек отчаянно тоскует...

Он к свету рвётся из ночной тени

И свет обретши, ропщет и бунтует.

Безверием палим и иссушён,

Невыносимое он днесь выносит,

И сознаёт свою погибель он,

И жаждет веры — но о ней не просит.

Не скажет ввек с мольбою и слезой,

Как ни скорбит пред замкнутою дверью:

Впусти меня! — Я верю, Боже мой!

Приди на помощь моему неверью!

Фёдор Тютчев
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Наша жизнь, наше духовное возрастание часто 
представляются как дорога, как путь, которым 
путник должен пройти, чтобы затем оказаться 

у цели. Мы читаем: «Вот житие Ноя: Ной был человек 
праведный и непорочный в роде своем; Ной ХОДИЛ 
ПРЕД БОГОМ» (Быт. 6:9). Как это хорошо, когда о ве-
рующем, о его жизни могут сказать: «он ходил пред 
Богом»!

Родившись свыше, мы добровольно пошли за 
Христом по дороге в Небесный Иерусалим. Очень хо-
рошо этот путь изобразил Джон Буньян в своей кни-
ге «Путешествие Пилигрима», образами показав все 
трудности и препятствия в духовной жизни каждого 
христианина. И Господь наш в Cлове Своем тоже по-
казал нам, КАК надо идти, ГДЕ проходит этот марш-
рут, и КАКОВ он. Не зря Библию называют еще Кар-
той, следуя которой люди находят Бога. «Я есмь Путь 
и Истина и Жизнь!» — сказал Христос. Он — путь 
наш, и нет иного!

«Ну и что? — скажет кто-нибудь, — Сейчас ВСЕ 
верующие, ВСЕ идут к Богу». Да, это почти что так. 
Только, к сожалению, не все идут тем путем, который 
указал Христос. «Некто сказал Ему: Господи! Неуже-
ли мало спасающихся? Он же сказал им: Подвизай-
тесь войти сквозь тесные врата, ибо, сказываю вам, 
МНОГИЕ поищут войти и не возмогут» (Лук. 13:23-24). 
Посмотрите, действительно, многие ищут, и даже до-
бро делают, и вид благочестия имеют, и о духовном 
говорят, но претыкаются — к Богу ведут не широкие 
парадные ворота, не триумфальные арки, а — узкие, 
узкие ворота. Тесно и неудобно!

Оглядимся. Рядом с нами возвышаются вели-
чественные и богатые храмы, там золото, пышное 
убранство внутри... Легко ли после них идти в убогое 
помещение Дома молитвы, к тому же еще зачастую 
арендуемое у какой-нибудь светской организации? 
От великолепия — в катакомбы? Это давний вопрос 
в истории Церкви, и только истинным верующим по-
нятно, что где есть Дух Господень, там и хорошо, там и 
Церковь! К сожалению, очень многие говорят сегодня 
о Боге, совсем не имея Духа Святого. Но написано: 
«Не всякий, говорящий Мне: «Господи! Господи!» вой-
дет в Царство Небесное...» А кто? «... но исполняющий 
волю Отца Моего Небесного» (Матф. 7:21). Исполнять 
волю еще нужно христианину! Если ты родился свы-

ше, тебе обязательно хочется ее исполнять, для тебя 
в ее исполнении будет радость! Но написано: «не вся-
кий». Можно не идти узким путем вовсе, но говорить: 
«Господи! Господи!» Можно всех вокруг убедить, и 
себя тоже, что ты идешь в Царство Небесное, а идти 
по совсем другой дороге. «Есть пути, которые кажут-
ся человеку прямыми, но конец их — путь к смерти» 
(Прит. 14:12). Вроде, кажется, что вот этот путь ведет 
ну точно куда надо, им ведь шли и наши отцы, и деды, 
и прадеды, этому пути много столетий, да наш народ 
по нему всегда ходил, и так далее... А он — к смерти! 
Если нет в нем исполнения воли Божией, он не вер-
ный. А кажется — так красиво, так правильно, даже 
возмущение может возникнуть: «Что это там эти бап-
тисты выдумывают?»

Апостол Павел пишет: «Не хочу оставить вас, бра-
тия, в неведении, что отцы наши ВСЕ были под об-
лаком, и ВСЕ прошли сквозь море; и ВСЕ крестились 
в Моисея в облаке и в море; и ВСЕ ели одну и ту же 
духовную пищу; и ВСЕ пили одно и то же духовное пи-
тие...» Видите? Это и о нас с вами написано! И даль-
ше: «Но НЕ О МНОГИХ из них благоволил Бог; ибо 
они поражены были в пустыне» (1Кор. 10:1-5). Значит, 
большинство не спасется. Страшно об этом подумать, 
но вспомним, сколько израильтян пришло в Ханаан из 
тех, кто вышел из Египта? Двое. Сколько спаслось от 
Потопа? Ной с семьею. Сколько уцелело жителей Со-
дома и Гоморры? Только Лот с дочерьми, даже жена 
его погибла. И это не из-за какого-то немилосердия 
Господа, — таков был их собственный выбор. Пото-
му-то и опасно ориентироваться на большинство! «Не 
следуй за большинством на зло, и не решай тяжбы, 
отступая по большинству от правды» (Исх. 23:2). Не 
за большинством истина, а за Богом! Для нас это зна-
чит — не всегда большинство может быть право, хоть 
в стране, хоть в трудовом коллективе, хоть в церкви. 
Пусть кажется, что абсолютно все верующие идут в 
одну какую-нибудь сторону, но если Бог в Библии ве-
лит иначе, нужно выбрать Бога, выбрать узкий путь. И 
церковь Божия всегда идет узким путем, обязательно 
прилагая к этому усилия (Матф. 11:12).

Пусть с широкого пути ручкой машут,
Только узкий — сохранит церковь нашу!
Слово Божье ночью, днем
Будет светом нам во всем,
Что мы дрогнули в пути, пусть не скажут!

Идущих узким путем всегда почему-то мало, но 
Господь говорит: «Не бойся, малое стадо! Ибо Отец 
ваш благоволил дать вам Царство» (Лук. 12:32). Спа-
сение дается не по нашим заслугам, это Божий дар 
(Еф. 2:8-9). Этот дар мы и должны хранить как зеницу 
ока. Многие получают этот дар, целые стадионы ка-
ются, но не все хранят его, а многие даже и теряют. 
Не потерять дарованную нам жизнь вечную — вот 
наша задача на узком пути. Главное — быть с Богом, 
и тут вовсе даже не в количестве спасенных дело, а 
в их качестве: святые они, или плотские, слушаются 
Бога, или живут как язычники, идут ли узким путем, 
или широким, «как все». Вопрос об экумении (объ-
единении) всех христианских конфессий разрешает-
ся поэтому очень просто, стоит лишь задуматься: а 
узким ли мы путем пойдем вместе, или путем ком-
промиссов, то есть, уступок греху?

Счастье вовсе ведь не в том, чтоб «всем вместе»,
А чтоб путь кончался наш в нужном месте!
Надо верным Богу быть всю дорогу,
Хоть и трудно и темно — слава Богу!

И пусть все эти конфессии дружно между собою 
сотрудничают, совещаются, объединяются, а нас пусть 
упрекают в «узколобом сектантстве», «фанатизме», и 
пусть с мирских позиций кажется, что это единение 
хорошо, разумно, даже послушно молитве Христа о 
единстве (?!), но не то важно, кто кем считается тут, 
в миру, а кого кем посчитает в Царстве Небесном Го-
сподь. «Так будут последние первыми, и первые по-
следними; ибо много званных, а мало избранных» 
(Матф. 20:16).

Что же это за узкий путь? Ответить можно так: это 
евангельский путь, вся Библия указывает нам только 
его, и другого, пошире, для спасения наша Книга книг 
не знает. «Если кто хочет идти за Мною, отвергнись 
себя и возьми крест свой и следуй за Мною» (Матф. 
16:24). Узкий путь — в отвержении себя, своей ветхой 
природы. Узкий путь — в неприятии нами ВСЕГО гре-
ховного, ВСЕГО не Божьего. Узкий путь — в полной ду-
ховной независимости церкви от мира и человеческих 
суждений. Узкий путь — в терпеливом несении нами 
всех трудностей и невзгод, а то и злобы и гонений. «Хо-
рошо, добрый и верный раб! В МАЛОМ ты был верен, 
над многим тебя поставлю; войди в радость господина 
твоего» (Матф. 25:21). Узкий путь — быть верным Го-
споду во всем, даже в малом, даже в том, что Он осо-
бенно с нас и не требует, но что, мы знаем, будет Ему 
приятно. У каждого из нас может найтись свое «малое». 
Кто-то из сестер может снять серьги, или наконец-то 
покрыть свою голову покрывалом, кто-то из братьев 
оставит телевизор, кто-то впервые расскажет о Христе 
своим соседям или сослуживцам, а кто-то просто по-
читает Библию подольше обычного, или лишний раз 
помолится. В любом случае идущий узким путем будет 
смотреть не на то: «удобно ли так идти мне самому», а: 
«хочет ли этого мой Господь, спасший меня от вечного 
осуждения». Вот так и можно определить, идем мы к 
Царству Небесному, или уже давно свернули.

Прочитаем для размышления: «Тогда будут пре-
давать вас на мучения и убивать вас; и вы будете не-
навидимы ВСЕМИ народами за имя Мое. И тогда со-
блазнятся МНОГИЕ; и друг друга будут предавать, и 
возненавидят друг друга; и МНОГИЕ лжепророки вос-
станут и прельстят МНОГИХ; и, по причине УМНОЖЕ-
НИЯ беззакония, во МНОГИХ охладеет любовь; пре-
терпевший же до конца спасется» (Матф. 24:9-13). Вот 
каково на широком-то пути! Многие оправдываются, 
что живут не под законом, а по благодати. Но жить по 
благодати — не значит жить по-мирски! «Если отверг-
шийся закона Моисеева, при двух или трех свидетелях, 
без милосердия наказывался смертью, то СКОЛЬ ТЯГ-
ЧАЙШЕМУ, думаете, НАКАЗАНИЮ ПОВИНЕН будет 
тот, кто попирает Сына Божия и не почитает за святы-
ню Кровь завета, которою освящен, и Духа благодати 
отвергает? Мы знаем Того, Кто сказал: «у Меня отмще-
ние, Я воздам, говорит Господь». И еще: «Господь БУ-
ДЕТ СУДИТЬ НАРОД СВОЙ». Страшно впасть в руки 
Бога живого!» (Евр. 10:28-31). Итак Библия однозначно 
говорит, что только идя узким путем, нам можно будет 
явиться пред Господом неоскверненными и непорочны-
ми в мире (2Пет. 3:14)!

СЛОВО ПАСТЫРЯ

«Входите тесными вратами; потому что широки врата и 
пространен путь, ведущие в погибель, и многие идут ими; 
потому что тесны врата и узок путь, ведущие в жизнь, и 
немногие находят их» (Матф. 7:13-14).

Игорь Колгарёв
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«А молясь, не говорите лишнего, как языч-
ники, ибо они думают, что в многосло-
вии своем будут услышаны. Не уподо-

бляйтесь им, ибо знает Отец ваш, в чем вы имеете 
нужду, прежде вашего прошения у Него». «В ми-
нуту жизни трудную, Теснится ль в сердце грусть, 
Одну молитву чудную твержу я наизусть. Есть сила 
благодатная в созвучьи слов живых, И дышит непо-
нятная, святая прелесть в них. С души, как бремя, 
скатится сомненье далеко, И верится, и плачется, и 
так легко, легко».

Так изобразил молитвенное состояние классик 
русской литературы М.Ю.Лермонов. Молитва — это 
особая привилегия верующего человека, возмож-
ность для каждого приходить к Богу, разговаривать 
с Ним, открывая перед Ним желания, прося помощи 
для себя, своей жизни, просить за родных и близких, 
за весь мир. Молитва — это наша беседа с Богом, 
потребность иметь общение с Ним. Мы пользуемся 
этой возможностью, находим время, чтобы иметь 
молитву к Богу.

А это предупреждение Иисуса Христа настора-
живает: «А молясь, не говорите лишнего». Я как-то 
думал над этим, анализировал свои молитвы, дру-
гих, что может быть лишним в молитве? Молитва 
— это свободный разговор, от избытка сердца гово-
рят уста. Что есть на сердце — несу к Господу, раз-
ве можно за это меня в чем-то упрекнуть? Может, 
молитва будет нескладной, не совсем красивой или 
грамотной даже, но разве в этом суть, главное в мо-
литве? Разве в молитве не главное, каково сердце 
мое пред Господом, насколько я искренен в словах и 
желаниях? Конечно, это самое главное. Господь об-
ращает внимание, с каким сердцем мы приходим к 
Нему.

И тем не менее: «А молясь, не говорите лишне-
го». Таким образом, можно сказать, что говорить 
лишнее — против воли Божьей. Это первый вывод. 
Бог не желает, чтобы в молитвах, беседах с Ним мы 
говорили лишнее. Второй вывод — говорить лиш-
нее — опасно. Верующий человек должен знать об 
этом. Совсем неслучайно ученики подошли ко Хри-
сту, сказали:”Господи, научи нас молиться». Вроде 
бы они просили у Господа пройти курс молитвы, по-
лучить знания, какой должна быть молитва. Есть ли 
в этом случае какая-то наука, которую должен знать 
каждый верующий человек? Заметьте, Христос не 
сказал: «О чем вы спрашиваете? Молитесь, как у вас 
на сердце лежит, то и говорите Господу». Нет! Го-
сподь очень серьезно отнесся к этому вопросу Сво-
их учеников, и немедленно дает образец уникальной, 
на все века, Божественной молитвы, который вклю-
чает в себя все стороны нашей человеческой жизни, 
состояния и правильного отношения к Богу.

«А молясь, не говорите лишнего». Что же мо-
жет быть лишнее в молитве? Думал я, и обнаружить 
это не так просто и легко. Но если Господь об этом 
говорит, наверное, есть что-то в наших молитвах, 
что может быть ненужным, лишним, непотребным. 
Когда мы анализируем молитвы, вникая глубоко в 
то, что слышим, постепенно можно прийти к выво-
ду, что лишнее есть. Когда молитва не под контро-
лем, несобранная, неконкретная (человек просит о 

конкретной нужде, а начинает от Адама, вспоминает 
обо всем мире). Молитва должна быть конкретной и 
управляемой. Это первое условие. Когда-то ко Хри-
сту пришел слепой Вартимей. Когда его допустили, 
Христос спросил: «Чего ты хочешь от Меня?» «Го-
споди, чтобы мне прозреть». Не было там никаких 
деталей, подробностей. Вартимей не начал расска-
зывать Христу Иисусу свою труднейшую несчастную 
биографию. «Господи, чтобы мне прозреть» — это 
было главное желание слепого. И Христос эту про-
стую, искреннюю, сердечную молитву воспринял 
немедленно и столь же немедленно ответил на нее.

Я не знаю почему, но Христос говорит: «Не упо-
добляйтесь им, ибо знает Отец ваш, в чем вы имеете 
нужду». Мы должны знать, что Христос знает нуж-
ду. И когда мы тысячу раз повторяем одно и то же, 
Господь предупреждает, не делайте этого. Не будьте 
в молитве многословны, не употребляйте ненужных 
слов, стараясь приукрасить молитву. Если вы чув-
ствуете, что сказали все, что должны были, скажи-
те аминь! Чтобы не согрешить в многословии, как 
язычники, неконтролируемые, неумеренные в мо-
литвах своим богам. Господь предупреждает, чтоб 
мы не были на них похожи, Ему это не нравится. Он 
не такой Бог, как те, которым они молятся, в молит-
вах к которым надо кричать, настаивать, требовать. 
«Я знаю о вашей нужде, но скажите об этом сами, 
предайте ваше дело мне». Скажите, пусть это будет 
по воле Божией. И Господь найдет время и место, 
чтобы вашу молитву исполнить.

Иногда и в наших собраниях есть благословен-
ные, назидательные, но слишком длинные молитвы. 
Однажды один из братьев молился, а другой посчи-
тал, что молящийся употребил имя Господа 53 раза. 
Может, этот подсчет и не был чем-то угодным Госпо-
ду. Но наше отношение к Богу, к Его имени должно 
быть благоговейным, благочестивым. Не просто 
так, «Господи, Боже мой» — направо, налево, как у 
людей, которые употребляют это имя всуе. Этого не 
должно быть!

Может быть лишним в молитве еще то, когда мы 
начинаем искать и требовать чего-то лишнего. Читал 
недавно, об одном человеке, который так молился: 
«Господи, или Ты сейчас прикоснешься ко мне, или 
я сейчас умру и там, на небе прикоснусь к Тебе». 
Странные вещи! Еще один брат, каясь, рассказывал, 
что молился так: «Господи, дай мне почувствовать 
то, что ты чувствовал на Голгофе». Это зачем, с какой 
целью? Что это-за желание? Как объяснить, откуда 
пришло это желание? Это то, чего не хватает челове-
ку? И брат рассказал, что почувствовал – такое, что 
пришлось каяться. Эта непонятная молитва из раз-
ряда тех молитв, через которые люди получали осо-
бые явления и действия, которые были положены в 
основу харизматического движения. Люди требуют 
каких-то ощущений, не хотят жить верой, а вовлека-
ют в духовную сферу свою душевность, плотскость, 
ветхость, временность. Люди ищут острых ощуще-
ний, экспериментируют в молитве с Богом. Будьте 
осторожны, это не только лишнее, это опасно! Не 
надо забывать, что в духовном мире есть свои зако-
ны и правила, нарушая которые мы подвергаем себя 
опасности. Многие люди попадают в заблуждения, 
ереси и все прочее, потому что позволяют себе такие 
эксперименты, простираются дальше положенного, 

употребляют лишнее, идут вразрез с волей Божьей 
— это явно и очевидно. Как результат, получают та-
кое, что не дай Господь!

Почему мы не приветствуем и не принимаем мо-
литвы на иных языках? Это молитва, которую прокон-
тролировать невозможно. Человек говорит то, чего 
сам не понимает. Как тут не сказать лишнего? Невоз-
можно. А Господь говорит, что мы должны контроли-
ровать, что лишнее, что нелишнее. Еще один очень 
важный момент. Мы можем говорить лишнее, когда 
начинаем добавлять от себя, выходя за пределы Сло-
ва Божия, возможностей и права, данных Господом. 
Один брат хорошо говорил: «Братья, как написано, 
так и говорите! Если слово Божие по этому вопросу 
молчит — молчите и вы! Если в Слове Божие ничего 
не сказано о каком-то действии, понятии — молчите, 
не изобретайте, не придумывайте, не фантазируй-
те!» Если человек после покаяния имеет проблемы, 
трудности — это проблемы становления, духовного 
роста, духовной незрелости, а не потому, что чело-
век не спасен. Тут надо время, опыт, утверждение в 
истине, слове Божием, возрастание. Через этот этап 
должен пройти каждый, в большей или меньшей сте-
пени. Но не надо думать, что Бог не простил, даже 
оккулътно-обремененных, имевших контакт с этим 
дурманом. В этом мире 90% соприкасались с этим! 
Но они просто приходят к Господу, в церковь, молят-
ся и получают прощение. А если есть какие-то осо-
бые моменты, то у нас есть и объяснение.

Наша задача — верить во Христа, идти за Хри-
стом, стоять в истине Божией, брать пример с апо-
столов Господа Иисуса Христа. Что происходило в их 
жизни, может происходить с нами. И как поступали 
апостолы и Христос —так и мы должны поступать. 
А новые пришедшие явления — продуманная гло-
бальная всемирная тактика сатаны: если возможно, 
совратить и избранных. Не забывайте об этом, будем 
стоять на страже сердца, церкви и святой Божьей 
истины! Мы сильны в истине Божией, когда мы пре-
бываем в больших проблемах и потрясениях.

«А молясь, не говорите лишнего»! Говорите 
просто, понятно, о ваших насущных нуждах, славьте 
Господа, благодарите за Его спасение и Его святую 
любовь, стремитесь к правильной духовной жизни 
по слову Божию! Не экспериментируйте и не шутите 
с тем, чего не знаете, и что является опасным.

Последнее я хочу сказать тем, которые, воз-
можно, никогда не молились Господу. Когда человек 
совершает молитву покаяния, сказано, «небо ра-
дуется об одном грешнике кающемся». Это особая 
молитва, через которую по вере во Христа Иисуса 
мы получаем прощение наших грехов и обетование 
вечной жизни, спасаемся благодатью Божией. Эта 
молитва освобождает нас от всякого рабства, дару-
ет свободу во Христе. Кем бы вы ни были, чем бы 
ни занимались, Господь может освободить вас. Вы 
должны прийти к Нему, Господь решит проблемы, 
а вы станете дитем Божиим, и будете иметь право 
обращаться в молитве к Богу. Как цитировал одно-
го писателя Борис Зудерман, «надо же кому-нибудь 
помолиться перед сном». Не кому-нибудь! Мы ве-
рим в живого Господа Иисуса Христа, в Его святое 
имя мы молимся нашему Богу. 

Помолитесь и вы! Да благословит вас 
Господь, аминь.

А молясь, не говорите 
лишнего

Пастор Церкви «Дом Евангелия» Козубовский В.В.
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Начну с отрывка из книги Георгия Винса «Тро-
пою верности» (СПб., 1997, с. 36): «В пас-
хальное воскресенье в 1928 г. к молитвен-

ным домам баптистов и молокан, которые были 
расположены на одной улице в центре Благове-
щенска, медленно подъехало несколько грузовых 
машин. На машинах было много молодых людей, 
одетых в яркие шутовские костюмы: одни изобра-
жали бесов с тряпичными хвостами, другие — бе-
лых ангелов с крыльями, а один скоморох, одетый 
в черный балахон, изображал дьявола с рогами. 
Были также ряженые под православных священ-
ников в полном облачении, а некоторые были 
одеты монахами и монахинями в длинных черных 
одеяниях. Все они громко кричали, кривлялись и 
плясали, борта у грузовиков были опущены и оби-
ты красной тканью. 

Машины медленно ехали по городу в сопро-
вождении большой толпы комсомольцев, парней 
и девушек уже в обычном одеянии, уже в обыч-
ной одежде. Все они громко хохотали, выкрикивая 
антирелигиозные лозунги: «Бога нет!», «Религия 
— опиум для народа!», «Долой Бога!»... Машины 
остановились, и часть беснующейся толпы во-
рвалась во двор молитвенного дома с громкими 
криками: «Баптисты! Хватит молиться! Выходи на 
диспут! Бога нет!» 

Бывает, нас и сегодня примерно так же при-
глашают «на диспут». Но это еще «цветочки»: 
было и совершенно скотское отношение к вере и 
верующим, были массовые казни, было неслы-
ханное богохульство. Надобности в Боге не было 
никакой, в ту пору распевали: 

Бога нет, царя не надо
И попов не признаем.
Провались земля и небо,
Мы на кочке проживем. 
Я очень сильно подозреваю, что при всей со-

временной специфике постмодернистского толка 
нынешнее молодежное неверие все же генетиче-
ски восходит как раз к такому умонастроению. А 
оно, говорили не самые глупые люди в России, 
возникло из-за неспособности исторической пра-
вославной церкви научить народ вере. Они даже 
указывали, что именно из среды духовенства вы-
ходили наши безбожники, Ф.М. Достоевский имел 
основания полагать, что у нас «...контингент ате-
истов все-таки дает духовенство» (Ф.М. Достоев-
ский. ПСС, Т. 24, Л., 1982, с. 208.) А Н.А. Бердяев 
писал, что воинствующее безбожие — закономер-
ная расплата за рабские представления о Боге. 

Нередко русский атеизм выводят из свой-
ственной русскому богословию апофатики, т.е. 
провозглашения принципиальной непознаваемо-
сти Бога, невозможности сказать о нем что-либо 
определенное. Приведу слова из книги американ-
ского психолога религии, который рассуждал во-
обще, а не конкретно о русской апофатике: «При-
знаюсь, я не вижу существенной разницы между 
утверждением, что Бога нет, и мнением, что ничто 
определенное не может быть достоверно известно 
о нем» (У. Джеймс. Многообразие религиозного 
опыта. М.,1993, с.339). 

А вот мнение человека, который имеет в виду 
как раз нашу действительность: «Атеизм был са-
мым крайним и грубым выражением укорененного 
в восточном христианстве апофатизма, отрицани-
ем не только возможности познать Бога, но и Его 
собственного существования» (Михаил Эпштейн.
Постатеизм, или Бедная религия).

Есть, разумеется, и другие мнения, и тут каж-
дый волен выбирать. 

Как бы то ни было, русское неверие — не 
первое и, боюсь, не последнее в этом мире. Без-
божие, богоборчество имеет очень почтенный воз-
раст, и прежде чем вернуться к делам российским, 
надо взглянуть на него пошире. 

Разумеется, не везде атеизм помещается «на 
кочке». Он имеет (преимущественно не у нас) до-
вольно тщательно разработанную концепцию, свой 
понятийный аппарат — даже традицию. Правда, не 
очень давнюю. Вообще есть два вида безбожия. 
Первый — это нечто рефлективное, «научное», от-
вержение Бога как результат размышлений, разду-
мий. Это безбожие расцвело пышным цветом от-
носительно недавно, в век Просвещения, или, как 
его еще называли, век Разума. Впрочем, в каком-
то виде оно встречалось и ранее: против атеизма 
выступал Платон, за него — Демокрит. 

И есть богоборчество при признании Бога: 
если Он и есть, то мы против Него. Это богоборче-
ство куда древнее, оно идет от Люцифера. Боюсь, 
наше нынешнее безбожие, при всем его наукоо-
бразии, все же выводится из этого источника.

Христиане не должны отказываться от разго-
вора и с атеистами — если те хотят разговаривать. 
Разговор этот труден. Наши нынешние атеисты 
таковы, что Остап Бендер с его бессмертным тези-
сом: «Бога нет, медицинский факт!» является об-
разцом кротости и благожелательности. Правда, и 
он в ответ на призыв человека из толпы «Ты им про 
Джордано Бруно скажи!» обвинил лично ксендзов 
в гибели итальянского ученого. Так и российские 
атеисты обвиняют сегодняшних христиан и хри-
стианство во всех изъянах нашего культурного 
мира, о чем чуть позже.

Начнем же мы с «ученого», рефлективного 
безбожия, которое все же есть ответвление древ-
него богоборчества. 

“...они солгали на Господа и сказа-
ли: ‘нет Его’» (Иер 5,12)

Если агностицизм оставляет открытым во-
прос о том, есть ли Бог, полагая, что на этот вопрос 
ответа нет, да он и невозможен, то атеизм уверен-
но отвечает: «Нет!» Одним из самых видных атеи-
стов XIX века был Людвиг Фейербах, утверждав-
ший, что не Бог создал человека по своему образу 
и подобию, а наоборот: человек создал Бога по 
своему образу и подобию. Маркс, Энгельс, а вслед 
за ними российские коммунисты, подхватили этот 
тезис, хотя у последних совершенно очевидно при-
мешивалось и неверие откровенно люциферово. 

Несколько другая линия в европейском атеиз-
ме связана с именем Фридриха Ницше, провозгла-
сившего тезис «Бог умер». Для него религия была 
убежищем слабых и непригодных, неспособных 
взглянуть в лицо суровым фактам действительно-
сти, главный из которых в том и состоит, что Бога 
нет, и мужественные люди должны обходиться без 
Него. Тут вспоминается эпитафия, которой один 
христианин предложил украсить могилу Ницше: 
«Бог умер. Ницше». И чуть пониже еще одна над-
пись: «Ницше умер. Бог». 

Что касается самого высказывания «Бог 
умер», то первым его употребил не Ницше, а Ге-
гель в «Феноменологии духа», и у него оно озна-
чало состояние христианина в страстную неделю, 
воспоминание о том, что Иисус умер на кресте. Как 
видим, ничего атеистического. Тут, как и во мно-
гом другом, гг. атеисты легко обращаются с чужой 
интеллектуальной собственностью.

Возвращаясь к Ницше, надо сказать, что его 
идеи не произвели сильного впечатления на ев-
ропейскую мысль, для нее он был мыслителем 
второго ряда. Только на периферии тогдашнего 
интеллектуального мира — в России и среди части 
немцев — его творчество имело оглушительный 
успех. Его «красивые» фразы типа: «Рождается 
слишком много лишних людей, и для лишних при-
пасено Государство» или: «Ты идешь к женщине 
— не забудь взять плетку» (это, заметим, говорил 
человек, по свидетельству некоторых биографов 
так и не сумевший стать мужчиной) очень сильно 
действовали на слабые головы. 

Но только на слабые: наш самый глубокий 
философ, В.С. Соловьев, сразу сказал, что все по-
строения Ницше — это откат в варварство, отказ 
от веков цивилизации: «Явился в Германии писа-
тель (к сожалению, оказавшийся душевноболь-
ным), который стал проповедовать, что сострада-
ние есть чувство низкое, недостойное уважающего 
себя человека, что нравственность годится только 
для рабских натур; что человечества нет, а есть го-
спода и рабы, полубоги и полускоты, что первым 
все дозволено, а вторые обязаны служить орудием 

для первых и т.п. И что же? Эти идеи, в которые не-
когда верили и которыми жили подданные египет-
ских фараонов и царей ассирийских..., были встре-
чены... как что-то необыкновенное , оригинальное 
и свежее...» (В.С. Соловьев. Философия искусства 
и литературная критика. М., 1995, с. 93.)

Соловьев вообще невысоко ставил «...лома-
ный аршин ницшеанского психопатизма...», кото-
рым мало что можно измерить, разве что все тот 
же психопатизм. Но загляните на сайты наших 
атеистов — там к Ницше относятся с огромным 
пиететом. Что ж, каждый имеет право выбирать 
себе кумиров. 

После фейербаховцев и ницшеанцев в атеи-
сты иногда зачисляют позитивистов, но это не со-
всем оправданно: последовательные позитивисты 
не считают, что можно доказать несуществование 
Бога, они полагают что само понятие «Бог» обсуж-
дать невозможно, для это нет позитивных осно-
ваний. И на это они имеют право. Заметим, что 
и позитивистам пришлось смягчить принцип ве-
рификации (несомненно существует лишь то, что 
можно подвергнуть процедуре проверки, которая 
и называется верификацией) и признать вероят-
ность даже неверифицируемого. 

Были и есть охотники опровергать Бога — и 
веру, — сводя все к «естественным объяснениям». 
У них мистицизм есть проявление галлюцинаций, 
испытываемый человеком во время богослужения 
подъем — явная истерия и т.д. Фрейд видел в Боге 
проекцию фигуры отца, а от веры, утверждал он, 
надо избавляться, как от детских фантазий, — его 
последователи даже предлагали соответствующие 
курсы... Бессознательное, сублимация, проекция, 
архетипы — к чему только не пытались свести 
Бога. 

Были люди, признававшие полезность веры, 
но видевшие в ней всего лишь полезный инстру-
мент насаждения человечности и гуманности, а в 
Христе — всего лишь «учителя справедливости», 
признавая Его высокие моральные достоинства, 
однако не признавая Его божественности и вос-
кресения. А без него, как сказал апостол, наша 
вера тщетна.

Однако бесполезно было бы искать у наших 
атеистов таких вот изысканных интеллектуальных 
построений. У нас погрубее, наши атеисты все пре-
пираются о том, что такое аксиома, постулат, да о 
законах формальной логики. Слов нет, аксиомы, 
постулаты и законы формальной логики нужны, 
важны и полезны. Но, полагаем мы, есть кое-что 
важнее и нужнее, и не просто полезнее, а совер-
шенно необходимое для спасения души. Как раз в 
последнее атеисты не верят. 

Их споры с верующими у нас сводятся к нехи-
трым силлогизмам да к «Докажите, что Бог есть!» 
Приводят даже такое доказательство: «Раз Бог, 
как вы, верующие, утверждаете, всемогущ, то мо-
жет ли Он создать такой камень, который Сам под-
нять не может?» Этому доводу много сотен лет, и 
много сотен лет назад было сказано, что свойства 
Бога не противоречат друг другу. Бог не только 
всемогущ, Он еще и мудр, Он превосходный логик 
(потому что Он создатель всяческой логики) — и 
не ставит Себе логически противоречивых задач. 
(Другие развлечение ниспровергателей Бога: «А 
может ваш Бог сделать меня существующим и не-
существующим в одно и то же время?» Или: «Сде-
лать Пилата не бывшим?»)

Стоит ли доказывать
Теперь насчет «Докажите!» Вообще это очень 

плохой признак — когда требуют доказать бытие 
Бога. Потому что такое требование обычно свиде-
тельствует: выбор уже сделан, и сделан в пользу 
«Несть Бог!» (Тут выход из рефлективного, науч-
ного атеизма в люциферов, но у нас именно он и 
преобладает.) Здесь мысль (не всегда осознанно) 
идет так: «Вы мне будете доказывать, а я буду 
опровергать». Так вот, доказывать бытие Бога вряд 
ли стоит. 

Потому что доказанный Бог — это меньше 
чем Бог, это всего лишь вывод, умозаключение. 
Пусть убедительное, пусть неопровержимое — но 
это не Бог верующего человека. «Нет доказательств 
— нет Бога» вообще логически неверный вывод. 
Еще В.В Розанов говорил: «К тому, что немысли-
мо и однако же существует, может относиться и 
бытие Божие, недоказуемость которого не есть ка-
кое-либо возражение против его реальности» (В.В. 
Розанов. Легенда о Великом инквизиторе Ф.М. До-
стоевского. М., 1996, с. 52) 

Бог Авраама, Исаака и Иакова — не Бог бо-
гословов и философов. Эта мысль принадлежит 

замечательному ученому и философу Блезу Па-
скалю, записку с этими словами нашли у него под 
подушкой после его смерти. Наш Бог — живой Бог, 
а не интеллектуальная конструкция. И никто не 
вправе требовать от нас ее построения. Кто хочет 
— пусть строит. Мы не можем сказать, что чье-то 
неверие нас не касается: мы не фарисеи, кичащие-
ся своей верой, мы не можем быть равнодушными 
к неверию в Бога, не можем превозноситься перед 
неверующими. Однако все же неверие есть про-
блема в первую очередь их самих. 

Еще насчет «Докажите!» Тут есть импликация 
(неявное допущение), сводящаяся к тому, что су-
ществует только доказанное. Но это очень смелое 
допущение, я бы сказал — безрассудное. Вряд ли 
стоит исходить из того, что за пределами доказан-
ного, рационального ничего нет. Ведь это очень 
рационально — признавать существование ир-
рационального, это очень разумно — признавать 
существование сверхразумного.

Требование доказательств есть заявка на 
философский критицизм, а приняв его, надо при-
держиваться критицизма всегда и во всем. Надо 
доказать, что существует мир, надо доказать, что 
существует собеседник, надо доказать, наконец, 
что существует сам требующий доказательств 
индивид. «Наш опыт неопровержимо свидетель-
ствует...» — это неубедительно с точки зрения 
последовательного критицизма. И тут кстати будет 
напомнить слова, которые обычно говорят перво-
курсникам философского факультета: доказать 
собственное существование невозможно. Так что 
прежде чем требовать доказательства бытия Бога, 
докажите, что попроще (это ведь логично — на-
чать с простого): что существует мир, люди, вы 
сами, наконец.

Невозможно логически доказать существо-
вание мира — его вполне можно объявить сово-
купностью собственных ощущений, фикцией. И 
собеседник философа тоже может быть совокуп-
ностью чего-нибудь. И, говорят последовательные 
скептики, сама философствующая личность — не 
более чем иллюзия. И не просто философствую-
щие скептики — в Индии сотни миллионов человек 
верят в иллюзорность всего: мира, духов, человека. 
Все это майа, видимость, кажимость, говорят они. 
Нет ничего определенного, есть случайные стече-
ния дхарм — частиц не то бытия, не то сознания, 
совокупности которых и образуют иллюзию реаль-
ности. Попробуйте разубедить в этом индийцев на 
основании логики, о которой они тоже имеют пред-
ставления, — им и силлогизмы знакомы. 

А у китайцев есть прелестная философема: 
«Сюнцзы приснилось, что он бабочка. И теперь, 
проснувшись, он не знает: то ли он Сюнцзы, кото-
рому приснилось, что он бабочка, то ли он бабочка, 
которой снится, что она Сюнцзы». С точки зрения 
логики одно допущение ничуть не хуже другого.

Она далеко не всегда способна указать выход 
из положения. Мы думаем, что из двух противопо-
ложных доказательств только одно может истин-
ным, но греки, наши учителя и предшественники, 
сформулировавшие законы логики, знали, что 
на них не всегда можно положиться: иногда при-
ходится признать обоснованность даже взаимои-
сключающих выводов. Я приведу пример апории, 
о которой редко вспоминают, но которой уже две с 
половиной тысячи лет. 

...Эватл учился у Протагора искусству вести 
дела в суде. Они договорились, что плату за об-
учение он внесет после первого выигранного им 
дела. Срок обучения кончился, минул год, другой, 
третий — а Эватл и не думает заниматься, как мы 
сейчас бы сказали, «адвокатской практикой». 

Протагор долго думал, как взыскать плату с 
ученика, и придумал. Он сам подал на него в суд с 
требованием взыскать с Эватла плату за обучение.

— На что ты рассчитываешь? — спросил его 
неблагодарный Эватл.

— Как на что? Мое дело беспроигрышное. 
Если суд решит, что ты должен заплатить мне, ты 
и заплатишь по решению суда. А если суд решит, 
что ты не должен платить мне, это будет означать, 
что ты выиграл свое первое дело и ты заплатишь 
мне в соответствии с нашим договором.

— Ничего подобного, — возразил Эватл. 
— Это мое дело беспроигрышное. Если суд решит, 
что я должен уплатить тебе, это будет означать, 
что я проиграл свое первое дело и, следовательно, 
не должен платить тебе в соответствии с нашим 
договором. А если же суд решит, что я не должен 
платить тебе, то должен же я выполнить его ре-
шение? 

МИРОВОЗЗРЕНЧЕСКИЙ ТУПИК АТЕИЗМА
Подберезский Игорь Витальевич, доктор филологических наук, ведущий научный сотрудник ИМЭМО РАН.
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ЕВАНГЕЛЬСКАЯ ВЕРА И КУЛЬТУРА

Тимченко, П.Ю.

ВЕРА И КУЛЬТУРА

Культура (от лат. «cultura» — возде-
лывание, воспитание, образование, 
развитие, почитание) — истори-

чески определенный уровень развития 
общества, творческих сил и способно-
стей человека, выраженный в типах и 
формах организации жизни и деятель-
ности людей, в их взаимоотношениях, а 
также в создаваемых ими материальных 
и духовных ценностях. Понятие «культу-
ра» употребляется для характеристики 
деятельности людей, а также человече-
ских сил и способностей. В более узком 
смысле культура — сфера духовной 
жизни людей, нормы морали и права.

Современные культурологи видят не-
обходимость вмешательства в процессы 
развития культур. Б. Малиновский и А. 
Рэдклифф-Браун впервые исследовали 
принципы управления межкультурным 
взаимодействием и пытались применить 
их на практике. Они же поставили во-
прос о будущем традиционных культур. 
Целый ряд исследователей, подвергнув 
критическому анализу современную 
индустриальную культуру, предлагают 
свои рецепты ее усовершенствования. 

Э.Фромм размышлял о возможных 
способах преодоления отчужденности 
путем изменения доминирующего со-
циального характера. А. Маслоу воз-
лагал надежды на создание будущего 
общества, в котором решающую роль 
будут играть самоактуализирующиеся 
и склонные к высшим переживаниям 
индивиды. Другой культуролог И. Эйбл-
Эйбесфельдт основную задачу видит в 
сохранении мира, нейтрализации агрес-
сивности и уменьшении «количества 
страха».

Особую роль в определении облика 
современного мира играет фундамента-
лизм (строгое соблюдение архаических 
норм, возврат к старым порядкам), преж-
де всего в виде религиозных движений. 
Возврат к традиционным культурным 
ценностям С. Хантингтон оценивает как 
реакцию на экспансию западной инду-
стриальной культуры в развивающиеся 
страны. Данное явление охватило в пер-
вую очередь страны исламской ориен-
тации, играющие существенную роль в 
современном мире.

1. Отношение христиан к культуре
Желая оправдать свое жизненное 

призвание, свое творческое жизненное 
дело, христиане не всегда сознают, что 
речь идет о самом понимании христи-
анства, об усвоении его полноты. Вот 
что по этому поводу писал Н. Бердяев: 
«Мучительность проблемы спасения и 
творчества отражают расколы между 
Церковью и миром, духовным и мир-
ским, сакральным и светским. Церковь 
занята спасением, творчеством же занят 
светский мир. Творческие дела, которы-
ми занят мир светский, не оправданы, 
не освящены Церковью. Есть глубокое 
пренебрежение, почти презрение цер-
ковного мира к тем творческим делам в 
жизни культуры, в жизни общества, ко-
торыми полно движение, происходящее 
в мире. В лучшем случае творчество до-
пускается, попускается, на него смотрят 
сквозь пальцы, не давая ему глубокого 
оправдания».

Отсутствие целостности, внутрен-
ний раскол, характерный для русской 
культуры, предопределил, по Бердяеву, 
ее историческую судьбу. Бердяев объ-
ясняет эту противоречивость, следуя 
сложившейся к его времени традиции 
противопоставления Запада и Востока 
как особых социокультурных миров, во 
взаимодействии которых место России 
не может быть определено однозначно. 
Именно извечное противоборство за-
падного и восточного миров является, 
по мнению Бердяева, источником по-
стоянного внутреннего разлада во всех 
проявлениях национального духовного 
бытия – в особенностях психологии рус-
ского народа, в структуре и принципах 
его общественной жизни и, наконец, в 
культуре.

Евангельская церковь в России ас-
социируется с западными протестанта-
ми. А это подразумевает и усвоение эле-
ментов западной культуры. Но на самом 
деле Российская Евангельская церковь 
ориентирована не на запад или восток, 
но на небо. Если есть Царство Божье или 
Небесное, то есть и культура этого Цар-
ства. То, что Царство называется Небес-
ным, указывает не столько на местопо-
ложение, сколько на высший порядок.

Евангельские ценности стоят выше 
ценностей всякой культуры. Христиан-
ские страны, включая, православные, 
католические, протестантские, сфор-
мированные на христианском мировоз-
зрении, ориентированные на христиан-
ские ценности, смогли адаптировать в 
повседневную жизнь только часть или 
фрагменты культуры Царства Божьего. 
Чтобы усвоить всю полноту культуры 
Царства Божьего необходимо стать этим 
Божьим Царством.

В адрес Евангельской церкви мож-
но слышать упреки, что она не оставила 
культурного наследия для народа. Име-
ются в виду храмы, художественные, 
музыкальные произведения и т. д. (у 
нас есть ответ на поставленный вопрос). 
Но наряду с явными аспектами культу-
ры или лучше – видимыми, существуют 
скрытые, но играющие не менее, а порой 
более значительную роль, аспекты куль-
туры, такие как традиции, обычаи, моде-
ли поведения. Но именно поведенческие 
модели и определяют, что собой пред-
ставляет народность. Мы верим в необ-
ходимость вмешательства в культурные 
процессы, которые можно определить 
как вялотекущий процесс разложения.

Мы глубоко убеждены в том, что 
Евангельская церковь, демонстрируя 
повседневной жизнью, проповедуя, от-
воевывая значимость библейских истин, 
оказывает влияние на формирование 
моделей поведения. Уклоняясь от дан-
ной задачи, церковь уклоняется от сво-
его призвания быть светом миру. Такая 
позиция ставит церковь в конфронта-
цию с общепринятыми положениями 
общества, чего не надо бояться. Эта кон-
фронтация естественна, как естественна 
конфронтация света и тьмы, Христа и 
мира.

Каждому из нас обязательно при-
дется пережить давление со стороны 
мирской (нехристианской) культуры. Но 

в каких-то случаях необходимо и самим 
оказывать давление. Вот несколько при-
меров: в школе, где учились мои дети, 
как-то проводился так называемый 
праздник, «Хеллоуин». Содержание и 
форма проведения праздника были со-
вершенно неприемлемы для нас, как 
христиан. Всюду по школе ходили дети, 
наряженные ведьмами, вампирами, 
привидениями. Дети однозначно при-
общались к нечистому, хотя внешне все 
выглядело безобидно и весело. Я, взяв 
детей, пошел к директору школы и на-
писал заявление о том, что считаю не-
возможным присутствие моих детей в 
этот день в школе. Всю вину за сложив-
шуюся ситуацию возлагаю на директора 
школы, своевольно допустившего из-
менения в учебном процессе. Некоторые 
классные руководители впоследствии 
благодарили за этот поступок.

Один христианин, увидев в книжном 
магазине в канцелярском отделе на са-
мом видном месте, где совершают по-
купки и дети, плакаты с неприличными 
изображениями, потребовал убрать их с 
этого места в другое. Его настойчивость 
и аргументация, почему необходимо 
это сделать, заставили администрацию 
убрать эти плакаты. Мы с женой вош-
ли в городской автобус, где из кабины 
водителя на весь салон звучали песни 
тюремной тематики. По выражению 
лиц некоторых пассажиров можно было 
определить, что они себя чувствовали 
неуютно, но при этом не предпринимали 
никаких мер, чтобы прекратить звучание 
песни. Мы попросили кондуктора сме-
нить кассету, сказав при этом, что эти 
песни оскорбляют наши чувства и уни-
жают всех, находящихся в автобусе.

Нам всем необходимо активно реа-
гировать на проявление нечистоты.

2. Влияние евангельской веры на 
культуру

Мы, как христиане, ориентированы 
на высшие идеалы. Мы по-прежнему 
считаем Иисуса Христа идеальной лич-
ностью, а Его учение высшим, что есть 
в мире. Мы наблюдаем, противоречие 
в том, что в современном Российском 
обществе, которое определяет себя 
как православное, никаким образом не 
культивируются христианские идеалы. 
Но вместе с тем, в обществе распростра-
няются модели поведения, основанные 
на поп-культуре, тюремной культуре. 
Идеалы и есть ценности общества. Что 
сегодня является ценностями Россий-
ского общества? На какие идеалы оно 
ориентируется? Евангельская Церковь 
предлагает Учение Иисуса Христа, счи-
тая его всегда актуальным, жизненным, 
прекрасным.

Мы говорим о необходимости вли-
яния Евангелия во все сферы человече-
ской жизни, зная, что оно оздоровляет, 
освящает как отдельно взятую личность, 
так и его быт, культуру. Существуют 
религиозные праздники и светские. 
Формы проведения, ритуалы, приме-
ты — все это отображение культурного 
уровня народности. За последние не-
сколько десятилетий мы были свидете-
лями появления одних и упразднение 
других праздников. В некоторых случаях 

это проводилось насильственным обра-
зом (как при социализме). Но некоторые 
праздники имеют глубинные историче-
ские корни, дошедшие до нас из языче-
ской Руси, такие, как Масленица, Роди-
тельский день. 

Родительский день – общенарод-
ный, с религиозной подоплекой празд-
ник. Как правило, не зафиксированы, ка-
кие либо положения ритуалов и обрядов 
праздника, поэтому имеют выражения 
языческие верования. Суть праздника 
– поминание умерших родственников, 
и в первую очередь родителей. Прове-
дение праздника выглядит крайне не-
приглядно: почти обязательное употре-
бление спиртных напитков проводится 
на могилах умерших. Часть спиртного 
оставляется умершим, которое, как пра-
вило, допивается бомжами, пьяницами, 
подростками. Как с христианской точки 
зрения, так и с общекультурной, про-
ведение, таким образом, поминовения 
умерших не служит духовному обогаще-
нию участвующих и свидетельствует о 
низком культурном уровне народа. 

Евангельская христианская церковь, 
имеющая призвание быть светом, может 
предложить миру другое содержание и 
формы праздника. Предлагаю совмест-
но разработать концепцию праздника 
«Родительский день» при участии всех 
заинтересованных лиц. При разработке 
концепции делать упор не столько на 
умерших, сколько на живых родителях. 
Бывает, что кто-то получает почитание 
только после смерти. Насколько боль-
ше оно нужно живым родителям, чем 
мертвым. И мы должны обращать на это 
внимание. 

К сожалению, Российское общество 
не может похвастаться особым уваже-
нием к родителям. И это на всех уров-
нях: как правительство – низкие пенсии, 
отмена льгот, так и обычном бытовом 
– непослушание, порой можно слышать 
даже оскорбления. На Кавказе (своео-
бразная культура), старик палкой может 
бить сорокалетнего джигита, и тот не 
будет сопротивляться, но такое трудно 
представить у нас. Теперь, акцент не ста-
вить на матерях, но подчеркивать и роль 
отцов. Праздник может иметь в основе 
библейскую заповедь: «Почитай отца и 
мать…». Это заповедь с обетованием: 
«И будет тебе благо, и будешь долголе-
тен на земле». Так вот откуда Кавказское 
долголетие… 

Праздник может проводиться на 
городском уровне при участии всех 
евангельских церквей с привлечением 
СМИ для популяризации новой формы 
праздника. Задача – сделать новую фор-
му праздника настолько превосходной 
и привлекательной, чтобы снизить ин-
терес народа к язычеству и суевериям, 
практикуемым при обычном проведении 
родительского дня.

В заключении хочу подчеркнуть, что 
христиане – носители культуры Царства 
Божьего. И есть большая опасность 
разбавлять и загрязнять ее нечистотой 
этого мира. Храните себя неосквернен-
ными! 
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ОБЩЕСТВО

О ГРЕХОВНЫХ СОЦИАЛЬНЫХ СТРУКТУРАХ
В историческом времени и социальном про-

странстве действуют люди, чья природа 
повреждена первородным грехом. Поэто-

му они в своих поступках непозволительно часто 
нарушают те запреты Бога, о которых говорит 
Священное Писание. 

Кроме личных грехов, существуют еще и гре-
хи корпоративные, совершаемые человеческими 
сообществами – группами, народами, государ-
ствами. Такими групповыми грехами-престу-
плениями следует считать продажу Иосифа в 
рабство его родными братьями, поведение тех, 
кто во время отсутствия Моисея создал золотого 
тельца и стал ему поклоняться, поведение жите-
лей городов Содома и Гомморы или той толпы, 
которая, желая смерти Иисуса, кричала: «Распни 
его!»

Русский философ Вл. Соловьев использовал 
понятие общественного греха, когда рассуждал о 
причинах гибели Византии. «Царства, как соби-
рательные целые, — писал он, — гибнут только 
от грехов собирательных – всенародных, госу-
дарственных – и спасаются только исправлени-
ем своего общественного строя или его прибли-
жением к нравственному порядку» (Византизм и 
Россия. – Византизм и славянство. Великий спор. 
М., 2001. С. 159). Так, согласно Соловьеву, глав-
ным собирательным грехом Византии явилось 
«полное и всеобщее равнодушие к историческо-
му деланию добра, к проведению воли Божией в 
собирательную жизнь людей» (Там же. С. 160). 

К этому следует добавить, что от собиратель-
ных, общественных грехов, т. е. из-за непрости-
тельных отклонений от должного, угодного Богу, 
погибла не только Византия, но и Российская 
империя, а, спустя время, и империя советская. 

Понятие сверхличного, надындивидуально-
го греха не обошел своим вниманием и один из 
крупнейших христианских мыслителей совре-
менности, папа римский Иоанн Павел II. В своих 
посланиях-энцикликах он употреблял понятие 
социальных греховных структур. Под ними он 
понимал те общественные формообразования и 
силы, которые оказывают гнетущее воздействие 
на высшие человеческие дарования, подавля-
ют способности и таланты людей. К ним Иоанн 
Павел II относил коммунистическую и либераль-
но-буржуазную идеологию, а также те многочис-
ленные формы социального общежития, кото-
рые далеки от совершенства и приносят людям 
больше вреда, чем пользы. Эти греховные струк-
туры отягощают социальную и духовную жизнь 
человечества, привносят в нее много темного 
и деструктивного. Поэтому от них необходимо 
освобождаться, проявляя мужество и упорство. 

В посланиях «Reconciliatio et panietentia» 
(1984) и «Sollicitudo rei socialis» (1988) Иоанн 
Павел II использовал такие понятия, как «соци-
альная греховность» и «греховность системы». 
Он писал: «Говоря о греховных ситуациях или 
выступая против греховности определенных со-
циальных ситуаций и поведения более или менее 
крупных социальных групп, или даже позиции 
целых их объединений, Церковь с пониманием 
заявляет, что эти случаи социальной греховности 
являются результатом, скоплением и концентра-
цией многочисленных личных грехов. Это сугубо 

личные грехи тех, кто способствует и побуждает 
к беззаконию и даже использует его; тех, кто, 
имея возможность устранить, исключить или 
хотя бы уменьшить какое-либо социальное зло, 
не делает этого по беспечности, из страха или 
потворствуя закону молчания, по тайному сгово-
ру или по равнодушию; тех, кто ищет оправдания 
в мнимой невозможности изменить мир; а также 
тех, кто хочет уклониться от действий под пред-
логом причин высшего порядка» («Reconciliatio 
et panietentia», 1984, 16). 

Эта мысль о существовании прямых, не-
посредственных связей между греховностью 
отдельного человека и общественной грехов-
ностью чрезвычайно важна, поскольку она по-
зволяет возлагать ответственность не столько 
на безликую систему, сколько на пребывающих 
внутри нее людей и тем самым побуждать их к 
определенным конструктивным действиям.

В энциклике 1988 г. Иоанн Павел II поставил 
геосоциальный диагноз мировой цивилизации 
конца ХХ века: «Следует подчеркнуть, — писал 
он, — что мир, разделенный на блоки, управ-
ляемый жесткой идеологией, где вместо взаим-
ной зависимости и солидарности господствуют 
различные формы империализма, не может не 
оказаться под властью «греховности системы». 
Сумма негативных факторов, которые противо-
действуют истинному пониманию всеобщего 
блага и долга ему содействовать, как бы созда-
ет в людях и в учреждениях барьер, на первый 
взгляд, труднопреодолимый» («Sollicitudo rei so-
cialis»,1988, 36)

Многочисленные «общественные грехи», за-
ключающиеся в стремлениях подменить Бога 
идолами, извращают христианский проект пре-
образования геосоциальной реальности. К ним 
относится революция как «обобществленная 
страсть» и национализм как незаконное присво-
ение себе отдельными народами печати боже-
ственной избранности. Сюда же следует отнести 
групповой и государственный террор как фор-
му политического демонизма, милитаризм как 
обожествленную воинственность, религиозный 
экстремизм и ксенофобию как разновидности 
сакрализованной нетерпимости, политическую 
вседозволенность как абсолютизированный во-
люнтаризм и многие другие социальные девиа-
ции.

Каждая такая девиация обладает собствен-
ным теологическим смыслом и может быть 
квалифицирована как общественный грех. Этот 
смысл, как правило, не очевиден, а от секуляр-
ного сознания он вообще скрыт. Его обнаруже-
ние требует значительных духовных усилий. 

Теологический смысл всех опасных соци-
альных отклонений заключается в том, что у 
них существует общее сходное основание: они 
указывают на определенный замысел Бога, до-
пускающего их существование и стремящегося 
через них довести до человеческого сознания не-
что важное, открыть перед ним возможность по-
нимания того, к чему иными путями оно придти 
не в состоянии. Так, допуская военные вспышки, 
политические убийства, террористические акты и 
т. п., Бог не только наказывает, но и поучает лю-
дей. Заставляя их страдать, Он дает им возмож-

ности переоценить привычные ценности, придти 
к новому пониманию вещей, т. е. к постижению 
того, что Творец требует от Своих творений.

Человек и человечество не властны над сво-
им прошлым, но имеют относительную власть 
над собственным настоящим. Прошлое с его 
грехопадением и сохраняющейся от него печа-
тью первородного греха на всех живущих име-
ет вид необратимой реалии. Но настоящее – это 
сфера, где каждый человек не только подчиня-
ется инерции необходимости, но и может про-
явить свою свободную волю. Будучи греховен по 
определению, он, тем не менее, имеет возмож-
ность спасения, в котором заключается главная 
цель, предопределяющая деятельность каждого 
христианина. Спасение является также конечной 
целью христианского человечества, и траекто-
рия движения к ней составляет ту магистраль, 
которая отвечает всем критериям истинности. 
Любое вольное или невольное соскальзывание с 
этой магистрали являет собой пример социаль-
ной девиации.

Существующие девиации различаются меж-
ду собой характером и степенью отклонений от 
пути, ведущего к спасению. Бог не предопреде-
лял грехопадения, но спасение от греха Он предо-
пределил. Для понимания сути девиаций важна 
следующая теологическая предпосылка: Иисус 
Христос умер за все человечество, но спастись 
смогут только уверовавшие в Него. Что касается 
людей, отвергнувших Благую Весть, уклонив-
шиеся от пути, ведущего к спасению, то они по-
гибнут безвозвратно. Таким образом, девиации 
всегда чреваты потерей возможности спасения.

Бог обнаруживает Свою суверенную волю, 
предопределяя те события мировой истории, 
которые Ему угодны. Однако, Он оставляет за 
людьми право свободного выбора. Они могут 
либо следовать по предначертанному Им пути, 
либо могут уклоняться от него. Бог не распро-
страняет предопределение на всех людей и не 
обязывает их жестким образом неукоснительно 
исполнять Его волю. Демонстрируя свою свобо-
ду, люди могут творить зло, но за это будут ли-
шены спасения. 

Аналогичным образом обстоит дело и с таки-
ми гигантскими сверхсубъектами, как цивилиза-
ции, государства, народы. Те из них, кто отверга-
ет христианские ценности, неизменно становятся 
заложниками опасных девиаций. Французский 
философ Ж. Маритэн писал о том, что людям 
всех культур и цивилизаций возвещено только 
одно имя, которым они могут быть спасены – 
имя Иисуса Христа. «Самые могущественные ци-
вилизации, не знающие этого имени, неизбежно 
уклоняются в том или ином отношении от полно-
го понимания цивилизации и культуры; порядок 
или свобода делают их одинаково жестокими. 
Даже подлинно христианская цивилизация не 
избегает многих случайных изъянов. Но только 
христианская цивилизация может быть избавле-
на от существенных недостатков» (Маритэн Ж. 
Знание и мудрость. М., 1999. С. 55). 
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ВИДЕНИЕ ЦАРСТВА НЕБЕСНОГО
ДУХОВНОЕ НАСЛЕДИЕ

Сон бежал от меня… 
Ночные минуты жизни своей большей час-

тью я проспал, так уж устроил Бог. Но иногда 
ночью сон не приходит (в последнее время это 
бывает нередко), а ночью, бывает, и неплохие 
мысли посещают. Случалось, что хорошие про-
поведи в таких ночных бдениях рождались и ис-
чезали, записывать ведь не будешь. А думы не 
остановишь. Как наше братство в глазах Бога на-
шего выглядит? Смотрит Он со святого престола 
Своего и видит все. 

Мы думали, что все закончится с последним 
днем ХХ века. Ан нет, тикают часы, суетятся на-
роды. Все как во дни Ноя. 

Как и Ап. Павлу, нам хочется разрешиться и 
быть с Господом. Но Его Царство и время – в Его 
руках. Сколько Он определил времени для нас? 
И чего ожидает от нас? Поговорить бы сейчас с 
Ним, как Илия и Моисей на известной горе, о вос-
хищении Церкви. Готовы ли мы, Церковь Божья, 
к Царству Небесному? А ведь Царство Небесное 
при его беспредельности может умещаться в 
сердце человека! В последнее время Господь 
особенно открыто говорил нашему братству об 
этом. 

Наш последний Съезд в прошлом столетии 
мы провели под девизом слов молитвы –”Отче 
наш! Да приидет Царствие Твое”! Вот уже пару лет 
мы ведем интересный разговор о видении Союза. 
Мы выясняем для себя, что есть наша основная 
задача в глазах Бога. Перед взором – Правление 
Совета Союза, состоявшееся 5 —10 июля 2004 
года. Основной темой нашего рассуждения было 
молитвенное искание ответов на вопросы о на-
шем служении Господу в XX1 веке. Перед нами 
стоял вопрос: для чего Иисус Христос приходил 
на Землю? Ответ очевиден и прост: взыскать и 
спасти погибшее! 

Для чего Христу и Богу-Отцу нужны погиб-
шие обитатели планеты Земля? Ответ прост: «Бог 
так возлюбил мир, ….дабы всякий, верующий в 
Него, не погиб, но имел жизнь вечную…» 

Что это за вечная жизнь, которую получают 
вчерашние погибшие по вере в Иисуса Христа? 
Библия отвечает нам и на этот вопрос – это веч-
ное Царство Бога: «Как в Адаме все умирают, так 
во Христе все оживут, каждый в своем порядке: 
первенец Христос, потом Христовы, в пришествие 
Его, а затем конец, когда Он предаст Царство Богу 
и Отцу, когда упразднит всякое начальство и вся-
кую власть и силу» –1Кор.15,23-24. 

Итак, рассуждая о цели Пришествия Христа 
на землю, мы приближаемся к видению, с Бо-
жьей помощью, бесконечного Царства, предвеч-
ного Бога и нашей планеты, которая находится 
в «воле князя, господствующего в воздухе, дей-
ствующего в сынах противления». 

Мы увидели Господа Христа, Бога, при-
шедшего во плоти для восстановления Царства 
Божьего в сердцах людей, в их семьях, в Церкви 
Христовой. Привычные для нас слова о покаянии, 
прощении, благочестии, благовестии и доброде-
тели, как библейских установлений нравственно-
сти, обрели новое значение. Мы увидели, что это 
есть предвечная воля Бога по установлению Сво-
его Царства, Своего господства в сердцах людей. 

Так было возвещено Марии о рождении 
Младенца: «Он будет велик и наречется Сыном 
Всевышнего, и даст Ему Господь Бог престол 
Давида, отца Его; и будет царствовать над домом 

Иакова во веки, и Царству Его не будет конца» 
– Лк. 1, 32. Так и Сам Христос, воплощенный Бог, 
сказал в начале Своего служения: «После же того, 
как предан был Иоанн, пришел Иисус в Галилею, 
проповедуя Евангелие Царствия Божия и говоря, 
что исполнилось время и приблизилось Царствие 
Божие: покайтесь и веруйте в Евангелие”–Мр.1,-
14. Молитва Господня с первых слов призывает: 
«Да приидет Царствие Твое». И утверждает в за-
ключение: «Ибо Твое есть Царство». 

Ученикам Своим Иисус Христос повелевает: 
«Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, 
и это все приложится вам». На вопрос окружа-
ющих: «Когда придет Царствие Божие, отвечал 
им: не придет Царствие Божие приметным об-
разом, и не скажут: «вот, оно здесь», или: «вот, 
там». Ибо вот, Царствие Божие внутрь вас есть» 
– Лк.17, 20-21. 

В ответе Спасителя ясно видно, что Царство 
Божье – это не устроенный дом, не страна благо-
получная, но это – сердце человека, подчиненное 
Богу, в котором Он обитает, и потому Царство 
Божье есть категория духовная. 

Мы понимаем также, что Царство Божье, ко-
торое приблизилось с приходом в мир Спасите-
ля, остается Царством Небесным, т.е. это Царство 
будущего, но оно уже в настоящем, ибо «Царство 
Божье внутрь вас есть». 

Исходя из этого, мы видим, что Иисус Хри-
стос пришел на землю для утверждения Царства 
Божьего, для роста Царства Божьего в сердцах 
спасенных и в семьях их, а также, конечно, в церк-
вах. Вы скажете, что это есть то, что мы приняли и 
о чем проповедуем, чем живем уже многие годы. 
Я скажу в ответ: конечно, ведь мы, евангельские 
христиане, живем по Евангелию Царствия. И до-
бавлю в виде вопроса: вы удовлетворены тем, что 
составляет суть Вашего служения в церкви? 

Вы вполне удовлетворены тем, как лично вы 
живете? Вам нравится Царство Божье, которое 
внутрь вас? Как Бог проявляет Себя в вашей жиз-
ни? Он царствует? Ваша семья является семьей 
Царства Божьего? 

Как ваша церковь представляет Царство 
Божье? Как Царство Бога проявляется в жизни 
церкви? Как церковь выполняет свою миссию, 
расширяя Царство Божье? 

Какова роль Российского Союза евангель-
ских христиан-баптистов? 

Это не праздные вопросы, и в нашем брат-
ском молитвенном обсуждении мы определяли 
многие задачи Союза, многие ожидания от Со-
юза, и в результате – пришли к такому выво-
ду: Российский Союз ЕХБ служит церквам для 
утверждения и расширения Царства Божьего на 
земле! 

Это простое определение – главная цель 
– родилось после долгих мучительных раздумий, 
оценок, согласований и споров. В нем выражено 
наше убеждение, что Божья цель состоит в том, 
чтобы утвердить Царство Его «на Земле, как и 
на небе». Истина, лежащая на поверхности, при 
внимательном рассмотрении оказалась истиной 
едва ли не утраченной. Для этого давайте обра-
тимся к молитве «Отче наш!», предложенной нам 
Спасителем. 

Наши в молитве слова «Да святится имя 
Твое » остаются лишь словами, если не под-
тверждаются действиями. Имя Божье – это ведь 
и Бог-Творец Вселенной, и Бог в соседе и сосед-
ке, Бог в строках Библии и Бог в церкви, Бог в 
хлебе насущном и Бог в почтении к родителям. 

Можно продолжать перечень, а можно оста-
новиться на своем сердце. «Господа Бога святите 
в сердцах ваших» – 1Пет.3,15. 

Как практически это осуществить? К чему 
привязаны мысли наши, думы бесконечные, что 
обозревают, чему отдают славу??? При утреннем 
пробуждении является ли образ Невидимого 
Царя, к Которому спешит разум с восторгом бла-
годарности, преклонения, радости? «От ранней 
зари я ищу Тебя”!!! 

Рука твоя спешит ли открыть страницы по-
слания Святого Царя, Которого жаждет душа 
твоя? Шепчут ли губы твои слова молитвенные, 
восхваляя неземную любовь Бога, Царя твоего? 
«Свят, свят, свят Господь Саваоф! вся земля пол-
на славы Его!» – Ис.6,3 

Видение пророка, оставленное нам в Свя-
щенном Писании, дает право присоединиться к 
этому восторженному поклонению Богу и, более 
того, самим войти в Его Святость, исполниться 

Его Святостью, пережить неописуемый восторг 
освящения. И потом весь день, занимаясь тру-
дом, видеть славу Господа, Его Святость и, освя-
щенному, освящать и труд, и тех, с кем трудишь-
ся, утверждать Царство Божье. 

“Да приидет Царствие Твое!» Я думаю, что, 
не вникнув в суть слов «Да святится имя Твое», 
мы не постигнем и сути последующих слов. Про-
рок Исаия ужаснулся от видения Бога: «Горе мне! 
погиб я”! 

Я, призывающий Бога царствовать, без 
глубокого проникновения в Святость Бога, без 
трепета сердечного, без веры, без послушания, 
без готовности сказать, как сказал Исаия: «Вот я, 
пошли меня», – без всего этого кто есть я и что 
стоит моя молитва? 

А ведь, признаемся, чаще всего так и про-
исходит. Я, ничтожный, грешник погибший, при-
глашая Бога, приглашаю как слугу, дабы испол-
нить желания мои, удовлетворить запросы мои, 
исцелить боли плоти моей, по сути, утверждаю 
царство мое. 

Отсюда нерешенные проблемы греховной 
зависимости. Отсюда нерешенные проблемы се-
мьи. Отсюда нерешенные проблемы в церкви. 

“Мое» царство, как бы мудр ни был я в своих 
глазах, оно царство проклятия, оно царство пло-
ти. Вот почему Господь учит нас: «Итак, умертви-
те земные члены ваши» – Кол.3,5. 

Процесс этот не происходит однажды и на-
всегда, процесс этот совершается во все время 
нашего земного бытия. Как и молитва «Отче 
наш» возносится каждый день и много раз в 
день, так и каждый день мы призваны перео-
смысливать наше отношение к происходящему в 
нашей жизни. Забывая это делать, мы неизбежно 
утрачиваем святость, лишаемся Царства Божьего 
и возвращаемся к царству плоти с внешностью 
христианина. 

С горечью скажу, что свидетельств тому 
несть числа. Члены церкви старшего поколения 
бывают непростительно грубы по отношению к 
молодым. Вместо радостного совместного по-
клонения и прославления Спасителя, звучит 
злобное осуждение внешнего вида молодых, их 
стиля пения, самих песен. 

В общении обсуждаются чьи-то неудачи и 
ошибки, а не радость побед и деяния Духа Свя-
того. 

Сама жизнь христианская проходит в под-
ражании мирской системе стандартов. 

Молодежь христианская боится выглядеть 
не так, как все. Ценности мирские, как то: карье-
ра, деньги, мода, развлечения – расцениваются 
выше христианской добродетели. 

Налицо утрата понимания Церкви как Цар-
ства Божьего. 

Прискорбно, что зачастую церковь являет 
собой некую вотчину «ветеранов веры», куда 
вход доступен не многим, кто готов подчиниться 
диктату сложившейся традиции и где утрачивает-
ся понимание принципов Небесного Царства. 

Не потому ли после 15 лет свободы пропо-
веди Евангелия в церквах наших нет заметного 
роста? Нет движения миссионерского, нет очере-
дей на учебу в семинарии. Напротив, есть движе-
ние из церкви, туда, где удобнее, где веселее. 

“Кто Мне служит, Мне да последует», – гово-
рит наш Спаситель – Ин.12,26. 

Давайте последуем за нашим Спасителем. 
Вот к чему нас приведет след ование за Ним. 
«Ибо и Сын Человеческий не для того пришел, 
чтобы Ему служили, но чтобы послужить и отдать 
душу Свою для искупления многих» – Мк.10,45. 
Господь Христос явил Собою образец исполне-
ния воли Небесного Отца. 

Нам нет извинений, если мы в Его Царстве 
утверждаем свои принципы и превозносим свои 
требования над установлениями Бога. Это Его 
Церковь! Это Его Царство! Это служение Самого 
Божьего Сына падшему человеку! От дней Вос-
кресения Иисуса Христа и доныне продолжается 
сие служение. Сам Господь, отдав душу Свою, 
продолжает Свое служение в Церкви и через 
Церковь. 

Убежден – Российский Союз служит церк-
вам! 

Над всеми нами тяготеет впитанное с моло-
ком матери наследие прошлого. Необязательно 
оно плохое. Не всегда оно хорошее. Оно было та-
ким, каким было. Мы же находимся в ответствен-
ности за наш выбор, за нашу веру и наши дела. 

Как развивается и как будет развиваться 
церковь евангельских христиан-баптистов? Мы 
все свидетели, как в одинаковых условиях одни 
церкви существуют без изменения, другие церкви 
исчезают, а иные развиваются и растут. 

Можно с уверенностью сказать, что и в буду-
щем некоторые церкви будут развиваться и расти, 
а некоторые будут количественно уменьшаться и 
исчезать. Пастор Карлайл Дриггерс в книге «Путе-
шествие веры и надежды» утверждает: «Деноми-
нации, имеющие видение на следующие 30 лет, 
будут развиваться в последующие годы. В чем 
причины выживания? Многое зависит от того, ка-
кие цели ставит для себя деноминация. 

Если она рассматривает свое будущее как со-
хранение прошлого, то прекратит существование. 
Если она видит свое служение как систему, требу-
ющую поддержки от церквей, то у нее также будут 
проблемы. Если деноминации не придут к выводу, 
что они существуют для служения церквам, то для 
них нет будущего». 

Знаете, я вдруг почувствовал, что мы посвя-
щаем себя сохранению прошлого. В наше бурно 
меняющееся время я часто слышу этот аргумент 
последней надежды: «В наше время так не было», 
и «раньше всегда было так…». И все силы церкви 
обращены на принятие таких решений, которые 
помогут сохранить традиции и оградить церковь 
от так пугающих перемен. Малозначительные из-
менения в ходе богослужения вызывают бурю 
протеста, вплоть до исхода из церкви, и включение 
новых песен в репертуар хора расценивается как 
потеря святости. 

Единственным проявлением жизни церкви 
остается общее собрание, не изменяемое послед-
ние сто лет, а собственно жизнь церкви в семье, 
в обществе, благовестие личное и церковное вне 
храма лишается должного внимания и утрачивает 
ценность в глазах церковного начальства. 

Евангелие Господа Иисуса Христа зовет нас 
к подвигу, т.е. подвижничеству, преодолениям и 
переменам. Пример Апостола Павла, выраженный 
в словах: «Братия, я не почитаю себя достигшим, 
а только, забывая заднее и простираясь вперед, 
стремлюсь к цели, к почести вышнего звания Бо-
жия во Христе Иисусе» – Флп. 3,13-14 и еще более 
ярко в жизни, сегодня был бы осужден большин-
ством церковных ветеранов. Ведь в таком устрем-
лении святого Апостола видно признание вчераш-
ней неполноценности, незавершенности. 

В жизни каждой церкви нужно не только 
помнить старое и почитать наставников, но видеть 
настоящее и готовиться к грядущему, дабы быть 
церковью актуальной сегодня и способной испол-
нять свое служение завтра. 

Второй тезис К. Дриггерса вначале смутил 
меня. Кажется, что в церковной поддержке нуж-
дается даже самая совершенная система. Но при 
внимательном рассмотрении данного положения, 
я увидел, насколько прав автор. Если церковь слу-
жит для поддержания системы, то такая конструк-
ция бесперспективна. 

В этом случае церковь выполняет не свой-
ственные ей задачи. Даже в нашей бедной стране 
и еще более бедной церкви появляется церковная 
бюрократия, которая обслуживает сама себя, рас-
трачивая церковные ресурсы. 

Особенно это развивается там, где большое 
влияние оказывают западные партнеры, имеющие 
средства и привыкшие к бизнес-отношениям в 
служении. Порочность ее уже в том, что в церкви 
происходит расслоение, появляется некая иерар-
хия церковных работников, уровень жизни кото-
рых выше среднего. Но еще большая порочность 
в том, что служение и жертвенность исчезают из 
церковного обихода, всякое дело приобретает сто-
имость в денежном выражении, и все, что еще вче-
ра радовало и вдохновляло членов церкви, сегодня 
угнетает постоянным подсчетом затрат и нужд. 

Перспектива есть у той системы, которая 
служит церкви. Слова Христа «Я создам Церковь 
Мою, и врата ада не одолеют ее» дают нам точ-
ное определение о преходящем и непреходящем. 
Библейское откровение о Вечном Царстве Божьем, 
куда призвана Церковь на правах наследования 
вместе с Сыном Божьим, ясно показывает, что 
именно Церковь являет собой представительство 
Божьего Царства на земле. 

Если это так, то не остается нам извинений 
за лень и беспечность, за стяжательство и эгоизм. 
Если Церковь Иисуса Христа являет собой пред-
ставительство Божьего Царства – это значит, что в 
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ней царствует безраздельно Господь. Так ли это в 
нашей церкви сегодня? 

Почему в сердце Божьего человека, а значит, 
в самом сердце Его Царства, ибо «Царство Божье 
внутрь вас есть», господствуют капризы и обиды, 
вожделение и ненависть, зависть и ложь…. На-
ходясь в стране земной, все служащие церкви, 
как миссия Небесного Царя, призваны быть абсо-
лютно преданными своему Господину. Почему же 
нередко воля Господина даже и не вспоминается, 
а все устремлены к удовлетворению какого-либо 
каприза того или иного члена церкви, тогда как 
все службы ее призваны содействовать одному – 
утверждению и расширению славы своего Царя? 

Пришло время провести ревизию наших 
комитетов, советов на предмет соответствия их 
целям Божьего Царства. Все структуры должны 
работать на одну цель – утверждать и расширять 
власть Царя своего. Могу с уверенностью сказать, 
что огромное количество различных структур под-
менили собой церковь, заставив церкви работать 
на себя. 

Составители различных программ миссий, 
которые строят свои планы и призывают церкви 
на помощь, иногда бесплатно, а иногда и за деньги 
(кстати, собранные в церкви), даже не удосужива-
ются заглянуть в Библию и проверить свои планы 
на предмет соответствия их заветам Божиим. Это 
стало возможным в большинстве случаев потому, 
что в церкви утратили понимание ответственности 
за расширение и рост Царства Божьего. 

Но Бог судил нам быть ответственными за это 
в ХХI веке. 

Будем ли мы искать свои преимущества в 
истории, доказывая сильным мира сего свое право 
на существование, или мы, опираясь на силу Духа 
Святого, станем утверждать Царство Божье в серд-
цах своих, семьях и церкви Его? 

Будем ли у сильных мира сего искать защиты 
и помощи на свою беспечную жизнь, угождая тем 
и другим, лишь бы нас не трогали, или мы в силе 
Духа Святого начнем расширять и утверждать Цар-
ство Божье в сердцах своих и семьях, ни на что не 
взирая? 

Будем ли мы конкурировать с различными 
инославными конфессиями, указывая на их ошиб-
ки и изобличая их в неточностях, или мы будем 
силой Духа Святого утверждать и расширять Цар-
ство Божье в сердцах своих и семьях, дабы церкви 
братства нашего, Божьи Церкви, как свет Божий, 
светили во тьме? Это не риторические вопросы, 
будоражащие привычный наш покой. 

Чтобы утверждать и расширять Царство Бо-
жье, нам, во-первых, надо знать своего Царя. «Ис-
следуйте Писания, …они свидетельствуют о Мне», 
– говорил Спаситель следующим за Ним, не пони-
мающим Его, критикующим Его. 

“Познавайте, что есть воля Божия». Это уже 
нам наставление от Господа. Ведь не секрет, что 
часто мы ее не знаем, и, к стыду нашему, скажу: 
знать не хотим. Нередко свою волю выдаем за 
волю Божью, определяя ее простым принципом: 
«тот прав, у кого больше прав». 

Каковы законы Царства, которое мы пред-
ставляем и о котором проповедуем? Знаем ли мы 
их досконально? Не бывает ли так, что мы сами 
становимся законодателями, забывая библейское 
предупреждение: «Не злословьте друг друга, бра-
тия: кто злословит брата или судит брата своего, 
того злословит закон и судит закон; а если ты су-
дишь закон, то ты не исполнитель закона, но су-
дья. 

Един Законодатель и Судия, могущий спасти 
и погубить: а ты кто, который судишь другого?» 
– Иак. 4,11-12. 

Скажу с глубокой болью, что страсть судить у 
нас многократно превосходит способность мило-
вать. Измерьте это просто своим самочувствием. 
Надо стремиться к радости, о которой Писание 
говорит как о даре Господа: «Ибо жизнь явилась, 
и мы видели и свидетельствуем, и возвещаем вам 
сию вечную жизнь, которая была у Отца и явилась 
нам, — о том, что мы видели и слышали, возве-
щаем вам, чтобы и вы имели общение с нами: а 
наше общение — с Отцем и Сыном Его, Иисусом 
Христом. И сие пишем вам, чтобы радость ваша 
была совершенна» – 1Пет.1,2-4. 

Радость, пусть даже несовершенная, какое 
место занимает в вашей жизни? Имеет ли радость 
право на существование в вашей церкви, можете 
ли вы выразить радость, чтобы ее увидел ваш со-
беседник, чтобы ее увидел член семьи вашей? 

“Научитесь от Меня», – призывает нас Спаси-
тель. Чтобы познавать Учителя, дабы верно пред-
ставлять Его Царство, нам надо учиться у Него всю 
нашу жизнь. Ап. Павел считал за честь быть рабом 
Господа Иисуса Христа! Быть Его учеником – ве-
ликая честь. Но это значит – постоянно учиться у 
Господа. 

Своим ученикам Он дал власть представлять 
Его Царство, утверждая и расширяя его. Мы по-
лучили от Него верительные грамоты, Он вверил 
нам «Евангелие, которое не есть человеческое», 
мы имеем высочайшую привилегию – быть Его 
посланниками на земле. 

Когда-то незабвенный Александр Сергеевич 
отметил свое мужество словами: 

“И долго буду тем любезен я народу, 
Что чувства добрые я лирой пробуждал, 
Что в мой жестокий век восславил я свободу 
И милость к падшим призывал.» 
И ведь правду он сказал, и достоин доброй 

памяти, но все это лишь эпизод человеческих 
страданий во тьме греха. 

Какая несравненная сила исходит от святых 
страниц Библии, как неизмеримо величественно 
восстает в этой тьме Божий свет, явление Христа, 
Бога, пришедшего во плоти, и, что еще более та-
инственно и столь же величественно, – озарение 
светом небесным человека, наделение его этой 
непостижимо высокой миссией – быть Божьими 
посланниками мира! 

«…Бог, повелевший из тьмы воссиять све-
ту, озарил наши сердца, дабы просветить нас 
познанием славы Божией в лице Иисуса Христа» 
– 2Кор. 4,6. 

Прочитайте всю 4 главу 2 Послания к Ко-
ринфянам, чтобы увидеть и Божью благодать 
прощения, и высочайшее поручение быть Его 
светом, и все сопряженные с этим страдания, 
и грядущую награду: «зная, что Воскресивший 
Господа Иисуса воскресит через Иисуса и нас и 
поставит перед Собою с вами» – 4,14. 

Не о нас ли, любезные братья и сестры, сии 
святые слова? Не нам ли эта величайшая мис-
сия предстает во всем сиянии славы Христа пред 
Богом Вечным? Каким торжеством исполняется 
сердце при рассуждении о таком величии Бога 
и причастности нашей к Его Царскому величию! 
Как бледнеют все земные прелести во свете не-
бесном, как исчезают все боли и потери мнимые 
перед величием дара спасения и жизни вечной с 
Богом! Как восторгается сердце желанием при-
соединиться к святому Апостолу в страстной 
жажде исполнить Божье повеление: «Все же от 
Бога, Иисусом Христом примирившего нас с Со-
бою и давшего нам служение примирения, пото-
му что Бог во Христе примирил с Собою мир, не 
вменяя людям преступлений их, и дал нам слово 
примирения. Итак мы — посланники от имени 
Христова, и как бы Сам Бог увещевает через нас: 
от имени Христова просим: примиритесь с Бо-
гом”! – 2Кор.5, 18-20. 

Властью Господа Иисуса Христа братство 
наше дерзнуло выйти за пределы храма и в по-
слушании своему Господу понести это свиде-
тельство Божьего прощения по городам и весям 
земли российской. Как реально ощутимо при-
сутствие Бога во всех без исключения деталях 
приготовления и осуществления беспримерного 
апостольского путешествия веры. 

Эти чувства пережили все участники благо-
словенной миссионерской экспедиции «Еван-
гелие – народам России», когда, презрев при-
вычный уют, вышли из дома для возвещения 
Манифеста мира и прощения от Самого Бога. 

Это реальное расширение и утверждение 
Царства Божьего, это деяния Святого Духа в 
наши дни, на нашей земле! 

Достойным подтверждением Божьего при-
сутствия стал Конгресс «Преображение». 

Как явно мы пережили сладость Божьего 
присутствия, превосходство свободы Духа над 
тлетворной суетой духовной каторги. Это много-
гранное «Царство Божье внутрь вас есть», со-
единенное в трехтысячном собрании, засияло 
зримо для всех и наполнило всех торжеством 
неземным: «Слава Богу! Нам хорошо здесь!» 

Сколько свидетельств слышал я лично: «Я 
вернулся с Конгресса преображенным». «Я не 
хочу больше терять время напрасно». «Я посвя-
тил себя служению моему Господину, я свиде-
тель Иисуса Христа”! 

Сам лично я пережил эти чувства, за что 
безмерно благодарю моего Господа. Так хочет-
ся, чтобы эти чувства близости Бога остались 
до конца дней земных. Это ведь только тень бу-
дущего Царства Божьего, которое уже здесь так 
величественно заявляет о себе. И вновь наша 
молитва: «Да приидет Царствие Твое…» 

Российский Союз ЕХБ служит церквам для 
утверждения и расширения Царства Божьего на 
земле. Как же руководство Союза видит свое 
служение, исходя из видения? 

Добрый совет мы опять получили от благо-
словенного брата Дриггерса. Их конвенция про-
шла похожее поприще, размышляя и испраши-
вая у Господа пути духовного восхождения. Для 

определения своего служения нам важно опре-
делить наши ценности. Это интересный процесс. 
Он важен и для Союза в целом, и для отдельной 
церкви. Он очень важен и для каждого из нас. 
Это так называемый момент истины. Помните 
великого реформатора Лютера? Как мучителен 
был его поиск! Как жестоко было сопротивле-
ние! Но как уверен он был, ибо знал и говорил: 
«На сем стою и не могу иначе». 

На чем же мы стоим, что не может быть 
подвержено сомнению? Что составляет суть на-
шей веры и нашего братства? 

Вот те ценности в нашем пони-
мании: 

1. Поместная Церковь Христова. 
Христос умер за Церковь. 

Всякий раз, участвуя в Вечере Господней, 
мы вспоминаем эту жертву Христа! Как важно 
оказалось для каждого из нас осознать вновь, 
что представляет собой Церковь Бога живого – 
столп и утверждение истины. Как оказалось важ-
но из многих дел наших, важных дел, вернуться 
к такому пониманию. 

Только Церковь наследует вечное Царство. 
Церковь – Тело Христово. Глава церкви 

–Христос! 
Церкви вверена миссия благовестия, Цер-

ковь связывает и развязывает, Церковь действу-
ет от имени и по поручению Бога. Церковь подот-
четна Христу и только Христу. Это стоит каждому 
из нас снова и снова переосмысливать. 

2. Люди. Каждый человек важен для 
Христа! 

Ибо все сотворены по образу Божию. Хри-
стос за всех умер. Он пришел взыскать и спасти 
погибшее. Самые отверженные, униженные и 
оскорбленные среди людей – не отвержены у 
Бога. 

Важно понять это и переоценить свое слу-
жение, дабы все действия наши были подчинены 
той же заботе, что вела Господа на крест Голго-
фы. «И за них Я посвящаю Себя…» 

К людям направлена любовь Бога. Человек 
– образ Бога, и сам Бог жаждет возвратить его 
в Свое подобие. Бог пришел во плоти, и челове-
ка плотского возрождает в человека духовного. 
«Вы храм Духа Святого…» 

3. Единство и сотрудничество церквей 
– братство любите! 

Ценность единства трудно переоценить. 
Христос в преломлении преподал нам урок един-
ства. Христос в молитве в Гефсимании просил 
Отца сохранить учеников в единстве. 

Завет Господа в словах Апостола Петра: 
«Братство любите». 

Как прекрасно единство, пережитое в стра-
даниях прошлых лет. Каким благословением 
стали для братства миссионерская экспедиция и 
наше единство на Конгрессе «Преображение». 

Рост Царства Божьего – Мф.28:19-20 — в 
выполнении Великого поручения Христа. Прак-
тически впервые мы именно так сформулирова-
ли нашу верность Божьему поручению: рост Цар-
ства Божьего. Мы не просто получили от Господа 
прощение грехов, мы не только называемся хри-
стианами, мы отдали себя в распоряжение наше-
му Господу, мы – Его рабы. Мы выполняем Его 
волю. Мы утверждаем и расширяем Его Царство. 

4. Священное Писание, посвящение 
Евангелию…» 

Мы отмечаем, что принцип роста Царства 
Божьего основан на абсолютном признании 
Священного Писания как Завета Господа нашего 
Иисуса Христа! Мы верны Писанию, что и под-
твердили на Конгрессе: только Писание. 

5. Молитва. «Да приидет Царствие 
Твое.» 

Мы единодушно с радостью отмечаем, что 
молитва есть особая привилегия, и мы ценим ее, 
как дар Всевышнего, для постоянного общения 
с Царем. 

“Без Меня не можете делать ничего», – и в 
молитве мы соединяемся с Господом. Через мо-
литву мы соединены в одну семью. 

6. Благовестие об искупительной 
жертве Христа. 

Рост Царства Божьего невозможен без 
благовестия. «Но как призывать Того, в Кого не 
уверовали? Как веровать в Того, о Ком не слы-
хали? Как слышать без проповедующего?» «Нет 

другого имени под небом, данного человекам, 
которым надлежало бы нам спастись». «Мы 
проповедуем Христа распятого….» 

Как много надо вновь пережить, дабы рост 
Царства Божьего в благовестии жертвы Христа 
занял достойное место в нашем служении. Это 
и благовестие добрых дел. Благовестие святой 
жизни каждого члена церкви, каждой христиан-
ской семьи. 

7. Подготовка служителей. 
Мы выделили этот очень важный аспект в 

нашем понимании как необходимый для расши-
рения Царства Божьего. Мы прилагаем все уси-
лия к тому, чтобы церкви нашего братства были 
бы церквами учеников Христа. 

“Придите ко Мне, и научитесь от Меня». 
Каждый служитель церкви, имея дар слу-

жения от Господа, реализует его в том, что го-
товит служителей через личное наставничество, 
ученичество и через обучение в пасторских шко-
лах и семинариях. 

8. Способность к обновлению. 
Новые подходы привлекают новых людей. 

«Се творю все новое» – какой восторг вызывают 
у нас слова святой Библии, когда мы понимаем 
их как итог земной истории человечества. 

Христос, наш Спаситель, дал нам Новый 
Завет… 

Апостол Павел, благословенный муж Бо-
жий, имел принцип всегда быть в поиске новых 
возможностей для успешного распространения 
Евангелия. Он искал новые города и страны, 
куда спешил донести Евангелие. 

Царство Божье – это не пища и питие, это 
не традиции народов, и даже не традиции Церк-
ви! Царство Божье – это Вечное царство Вечного 
Бога, это святость, праведность, мир и радость 
во Святом Духе. 

Умение небесную истину преподать че-
ловеку ХХ1 века – вот что есть способность к 
обновлению. 

Умение ценить человека ХХ1 века выше 
своего комфорта – вот что есть новые подходы, 
которые привлекают в Церковь новых людей. 

Святой Апостол Павел именно так со-
вершал свое служение: «для Иудеев я был как 
Иудей, чтобы приобрести Иудеев; для подзакон-
ных был как подзаконный, чтобы приобрести 
подзаконных; для чуждых закона — как чуждый 
закона, — не будучи чужд закона пред Богом, 
но подзаконен Христу, — чтобы приобрести 
чуждых закона; для немощных был как немощ-
ный, чтобы приобрести немощных. Для всех я 
сделался всем, чтобы спасти, по крайней мере, 
некоторых. Сие же делаю для Евангелия, чтобы 
быть соучастником его» – 1Кор. 9,20-23. 

Это Божье завещание Церкви – приобре-
тать людей для Царства Божьего! 

9. Благочестие 
Церковь Божья – Царство Божье на земле. 
“И Он поставил одних Апостолами, других 

пророками, иных Евангелистами, иных пастыря-
ми и учителями, к совершению святых, на дело 
служения, для созидания Тела Христова, доколе 
все придем в единство веры и познания Сына 
Божия, в мужа совершенного, в меру полного 
возраста Христова; дабы мы не были более мла-
денцами, колеблющимися и увлекающимися 
всяким ветром учения, по лукавству человеков, 
по хитрому искусству обольщения, но истинною 
любовью все возвращали в Того, Который есть 
глава Христос» – Еф. 4,11-15. 

Как величественна задача каждого из нас, 
«царственного священства», по определению 
святого Апостола Петра. Мы, святые в свято-
сти Божьей, призваны «совершать святых» для 
Царствия Божьего. 

Благочестивая личная жизнь каждого, кто 
носит имя Христа, – это признак Царствия Бо-
жьего в сердце. 

Благочестивая христианская семья – это 
семья Царства Божьего. 

Вы письмо Христово, всеми читаемое и 
узнаваемое. 

Мы призваны всей нашей благочестивой 
жизнью утверждать Царство Божье на Земле. 

Давайте беспристрастно, насколько это 
возможно, проанализируем нашу жизнь и наши 
личные ценности как служителей Царства Бо-
жьего. 

Может быть, есть что-то, что надо испра-
вить... 

Сипко Ю. К.
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ДЕНЬ БЛАГОДАРЕНИЯ
26 декабря 1620 года после двухмесячного плавания к берегам Массачу-

сетса к мысу Cape Cod (Мыс трески) причалил корабль Mayflower («Май-
ский цветок»). Большинство пассажиров принадлежало к преследуемой 

в Англии церкви пуритан. Новоявленные пилигримы пустились в столь опасное 
путешествие в надежде основать на «девственных» берегах землю обетованную 
— «Новый Ханаан» (Ханаан — древнее название Палестины), в котором они смо-
гут, наконец, обрести вожделенную свободу искать и находить Бога своим путем. 

В конце плавания, перед тем как сойти на неизведанную землю, пассажиры 
корабля — новые поселенцы — подписали документ, известный как «Соглаше-
ние на Мэйфлауре», которому американская историография придает судьбонос-
ное значение, как зародышу конституционного самоуправления, «животворному 
семени» американской жизни и проявлению внутренней свободы духа, которую 
привезли с собой, минуя все «таможни», в Новый Свет религиозные диссиденты, 
оппозиционеры, бросившие вызов средневековой фанатичной старушке Европе.

Пилигримов ожидали невероятные трудности. Слабая «экипировка», неиз-
вестные местные условия, скудные запасы продовольствия привели к тому, что 
больше половины колонистов в первую зиму погибли от холода, голода и цинги. 
Казалось, колония обречена, но на помощь пришли индейцы, жившие по сосед-
ству. Они научили поселенцев сеять маис и табак, горох и бобы, тыкву и кабачки, 
изготавливать кленовый сахар. Индейцы показали колонистам места рыбной лов-
ли и охоты. Осенью был собран богатый урожай и сделаны запасы на зиму. Стало 
ясно — колония выжила. Пилигримы увидели в этом «перст Божий». В знак благо-
дарения Всевышнему был устроен грандиозный праздник-пир, на который были 
приглашены и близкие друзья — индейцы.

Праздник был назван «День благодарения» (Не претендуя на еврейское про-
исхождение праздника «День благодарения», интересно отметить, что слово 
«индюшка» на иврите «hodu» точно совпадает с написанием и произношением 
на иврите слова «благодарите» — тоже «hodu». Те, кто посещает синагогу, на-
верняка часто слышали фразу «hodu lashem ki tov», что означает «благодарите 
Бога потому, что это хорошо». — Прим. ред.), со временем он превратился в на-
циональный праздник США, а с 1863 года по решению президента Линкольна его 
стали отмечать каждый последний четверг ноября.

Как говорил незабвенный Кузьма Прутков, «отыщи всему начало, и ты многое 
поймешь». История «пилигримов» — это ключ к пониманию страны и народа. В то 
далекое время искатели свободы построили на берегах Cape Cod’а Новый Плимут 
— город, положивший начало колониям Новой Англии, которые стали очагами 
новой системы общественных и этических ценностей. «Дух колоний» с самого на-

чала требовал свободы — а зрелость нации есть 
продолжение ее юности.

К сожалению, история богата жестокими 
парадоксами, один из которых, с горечью кон-
статировал знаменитый американский писа-
тель Вашингтон Ирвинг: «поступь цивилизации 
оставляла за собой следы, пропитанные кровью 
аборигенов». Но в тот святой день — они были 
вместе, за одним столом — первые колонисты и 
«последние могикане». О чем они говорили, как 
понимали друг друга и какие пели песни — мы 
можем только догадываться...

Вадим Батуров

ДЕНЬ БЛАГОДАРЕНИЯ

Ликует Город. Рядом с королем, 
Отбросив опасенья и заботы, 
За пиршественным, свадебным столом 
Беспечно веселятся гугеноты.

Ведь этот пир — не просто брачный пир. 
В нем явлено нам свыше откровенье. 
Отныне братья мы. Отныне мир 
В сердцах у нас, любовь и всепрощенье.

Мы Божий храм воздвигнем на крови! 
Да будет так! И свято в это веря, 
Мы собрались на трапезу любви, 
Мы собрались на братскую вечерю.

Открыты наши мысли и сердца, 
Мы от вина свободы опьянели, 
А в Городе, за стенами Дворца, 
Уже ползут мятущиеся тени.

Вокруг уже расставлены посты... 
Как зверь, крадется ночь Варфоломея. 
И руки чертят на дверях кресты, 
От сладострастной ярости немея.

Уже проложен на Голгофу след... 
Теперь спасенье — за порогом чуда. 
И с тридцати серебряных монет 
Уже не сводит жадных глаз Иуда.

Уже расправы требует народ. 
До полночи немного остается... 
Еще клянется в преданности тот, 
Кто утром уже трижды отречется.

Но превосходно понял фарисей, 
Куда клонится маятник удачи, 
И призывает кару палачей 
На тех, кто мыслит и живет иначе.

Ночь впереди мучительно страшна, 
И будущее в роковом тумане, 
И никому на свете не слышна 
Печальная молитва в Гефсимане.

А наш король... Он рядом, среди нас, 
Здесь за столом... Ни ужаса, ни муки 
В его лице. Но близок, близок час, 
Когда Пилат опять умоет руки.

Пока же он целует нас в уста 
И пьет вино, и веселится с нами. 
И призрак распростертого креста 
Над нашими витает головами.

Игорь Экономцев

ВАРФОЛОМЕЕВСКАЯ 
НОЧЬ

НАШЕ НАСЛЕДИЕ
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Нет, это не «Код да Винчи»:
Книгу разметают — я, скажем, купил 

в магазине последний экземпляр. Но ожи-
дающие от Иуды сенсаций вроде тех, кото-
рыми удивил Дэн Браун в «Коде да Винчи», 
останутся в недоумении. Порадуются лишь 
энтузиасты, готовые в любом древнем до-
кументе искать тайный смысл, пророче-
ства и шифровки грядущим поколениям. 
Вот этого у Иуды хватает: сплошные тай-
ны и намеки. Усугубленные тем, что часть 
текста — отдельные слова и целые абзацы 
— истлела и безвозвратно утеряна.

Многие фрагменты выглядят, к приме-
ру, так: «У каждого из вас есть своя звезда, 
и всякий [пропущено около 17 строк] в [:] 
— (пропущенное слово) — кто [:источник] 
для дерева [:] этой вечной обители [:] на 
время [:], но он пришел к водам Божьего 
рая, [поколение] — (домысленное слово) 
— будет существовать, ибо [он] не осквер-
нит [жизненного пути] того поколения, но 
[:] навечно». И что тут можно понять?

Хотя начинается текст многообещающе 
и загадочно — словами: «Тайное сообще-
ние об откровении, которое Иисус выска-
зал в беседе с Иудой Искариотом в течение 
недели за три дня до еврейской Пасхи».

... и не евангелие
Евангелие — это, иными словами, 

благая весть: текст, в котором, согласно 
сложившимся религиозным традициям, 
имеется рассказ о распятии и воскреше-
нии Иисуса. Об этом повествуют четыре 
канонических — признанных церковью 
— евангелия. А в манускрипте никакой 
благой вести об Иисусе нет. Текст закан-
чивается на сюжете о выдаче Его перво-
священникам. Стало быть, не евангелие 
это вовсе.

С другой стороны, такое название 
— «Евангелие от Иуды» — не выдумка 
переводчиков, а реальные слова из ма-
нускрипта. И некоторые теоретики все же 
видят в нем благую весть. Но только для 
Иуды. Якобы она в том, что Иуда не пре-
датель.

Иисус ничего не попросил?
Некоторые толкователи уверяют: не 

был Иуда Искариот таким уж гнусным 
подлецом, как следует из четырех кано-
нических евангелий. Да, продал Христа 
за 30 серебрянников. Но не из корыстных 
побуждений и не по собственному раз-
умению. А Иисус сам ему велел. Как же 
ученик мог ослушаться? И в этом, мол, 
главная сенсация «Евангелия от Иуды».

ТАЙНЫ ЕВАНГЕЛИЯ ОТ ИУДЫ
Вышел перевод скандального манускрипта на русский язык

ЕРЕСЬ НЕ ДОЛЖНА СМУЩАТЬ
— Попытки посеять сомнения в души и сердца верующих людей 
многократно предпринимались на протяжении всей 2000-летней 
истории христианства, — заявил Святейший Патриарх Московской 
и всея Руси Алексий II. — Но это не должно нас смущать. Мы верим 
Божественному откровению, открытому для нас, и воспринимаем 
подобные находки лишь как свидетельства о тех еретических уче-
ниях, которые бытовали в первые века христианской эпохи.

В этой пещере на бере-
гу Нила неподалёку от 
местечка Наг Хаммади 
египетский крестьянин 
нашёл папирус с «Еван-
гелием от Иуды»

Современные учёные причисля-
ют «Евангелие от Иуды» к самым 

важным археологическим находкам 
за последние 60 лет после Кумран-

ских рукописей, обнаруженных в 
1947 г. в пещерах на побережье 

Мёртвого моря. Это наука археоло-
гия, но не Божественное слово.

В британском музее хранится 
старинный барельеф, на котором 
распятый Иисус и повешенный 
Иуда изображены вместе.

На самом деле в манускрипте Ии-
сус напрямую не просит Иуду, предай-ка 
меня. А говорит лишь следующее: «:ты 
превзойдешь всех, ибо ты принесешь в 
жертву человека, что облачен во мне».

И как это понимать? Иисус просто 
предвидел грядущие события? Или все-
таки подталкивал к ним Иуду в расчете, 
что тот смекнет и предаст?

Но точно такие же раздумья вызывают 
и слова Иисуса из: канонического еванге-
лия от Иоанна (13; 21 — 26), сказанные в 
присутствии учеников: «:истинно, истинно 
говорю вам, что один из вас предаст Меня: 
тот, кому Я, обмакнув кусок хлеба, подам. 
И, обмакнув кусок, подал Иуде Симонову 
Искариоту».

Это все равно, если бы Иисус паль-
цем показал. Или просто сказал: ты тот, 
кто предаст.

То есть подозрения в невиновности 
Иуды существовали с незапамятных вре-
мен. Однако манускрипт добавил кое-что 
принципиально новое.

3:2 не в пользу Иуды
Важная деталь: до сего времени по-

тенциальное сомнение сеяло лишь одно из 
четырех евангелий — от Иоанна. Осталь-
ные повествовали о предательстве Иуды 
очень кратко. А все вместе создавали дей-
ствительно простую картину: предатель 
договорился со священнослужителями о 
сумме в 30 сребрянников. Выбрал удобный 
момент и указал на Иисуса, поцеловав его. 
Сволочь, однозначно. Виновен, пусть даже 
со счетом 3:1.

Формально манускрипт мог бы до-
вести счет всего лишь до 3:2 — опять же 
не в пользу подлеца. Но из «Евангелия от 
Иуды» следует, что Иисус вел со своим пре-
дателем доверительные беседы, выделяя 
его из всех остальных учеников. Чего нет в 
других евангелиях. А это меняет дело.

Можно, например, предположить: «в 
течение недели за три дня до еврейской 
Пасхи» Иисус беседует с Иудой с глаза на 
глаз. И внушает, что надо бы его предать. 
Смекнувший Иуда бежит к «первосвя-
щенникам и книжникам» договариваться 
— как, где и почем. Что вполне логично. 
Да и в любом случае разумно было пред-
ставить дело так, будто речь идет о ба-
нальной корысти.

Договаривается он, как указано уже в 
евангелии от Луки, в то время, когда «при-
ближался праздник опресноков, называ-
емый Пасхой». Затем наступает тайная 
вечеря, но которой Иисус вдруг заводит 
речь о предстоящем предательстве и дает 
хлеб Иуде. Для чего? Из канонического 
контекста не ясно. Теперь же это обретает 
смысл: чтобы окончательно убедить Иуду. 
Иисус еще и подбадривал Искариота: 
«... сказал ему: что делаешь, делай ско-
рее». (Евангелие от Иоанна, 13-27) И тот 
просто ушел, никем не остановленный.

Поцеловал друга и повесился
Почему же Иуда в итоге повесился? 

Есть гипотеза: ужаснулся содеянному, по-
няв, на какие муки отправил Учителя пусть 
даже по его просьбе. Но, главное, не пове-
рил в пророчество о его воскресении. Ведь 
никто же на самом деле не верил. Даже 
ближайшие ученики ничего такого не ожи-
дали. Когда Мария Магдалина «… пошла и 
возвестила бывшим с Ним, плачущим и 

рыдающим. Но они, услышавши, что Он 
жив, и она видела Его, — не поверили». 
Апостол Петр «дивился сам в себе проис-
шедшему». Так почему Иуда должен был 
поверить? Тем более, что повесился он 
еще до того, как Иисус воскрес.

Не исключено, что в надежде оправ-
даться Иуда успел рассказать кому-то 
«истину». А потом решил, что все-таки 
неправильно понял Учителя, и покончил с 
собой. Кто знает: Может быть, предать че-
ловека по его просьбе гораздо страшнее, 
чем по собственному умыслу:

Чем иная трактовка образа Иуды 
грозит христианству? По большому сче-
ту — ничем. На мой взгляд. Даже если 
предположить фантастическое — то, что 
«Евангелие от Иуды» станет канониче-
ским, а самого предателя когда-нибудь 
оправдают. Бог есть? Есть. Автор ману-
скрипта с этим не спорит. Равно как и не 
сомневается, что Иисус умер во спасение 
людей. И воскрес, «смертью смерть по-
прав».

www.kp.ru

ТАЙНОЕ И ЯВНОЕ
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ПРОТЕСТАНТ

Христианский религиозный 
центр «Протестант» издал 

следующие книжные новинки:

«Исповедь сердца» / Жидкова Лидия Львовна /
В стихах Лидии Львовны отразилась её 
собственная жизнь, история и знамена-
тельные вехи евангельского братства. В 
них — радость духовных побед и горечь 
земных утрат, а главное — неизменное 
упование на Господа.

«Свет из тени будущих благ» / И.В. Каргель / 
— 416 стр.
На книгах И.В. Каргеля выросло несколько 
поколений верующих евангельских церк-
вей. Его книга вышла в свет в 1908 г. И 
в наши дни его произведения не утратили 
своего вероучительного значения.

«Над страницами древней Псалтири» / 
Красненкова Галина Дмитриевна / 
 — 752 стр.
Предлагаемая читателю книга — литера-
турный вариант радиопередач, прозву-
чавших в эфире Трансмирового радио в 
1992-1994 годах и вызвавших живой от-
клик слушателей. Читатель сможет ощу-
тить горячее желание автора раскрыть 
перед современниками тайны древнего 
Псалтыря, его непреходящую ценность 
для души верующего человека.

«Хвалить душа Иисуса не устанет» / 
Лубковский Дмитрий Николаевич / — 128 стр.
Поэзия стала для автора своеобразным 
способом общения с Богом. Он искрен-
не надеется, что его творчество сможет 
вдохновить всех, кто идёт по пути веры в 
Бога.

«Я — стихи-я / Воронина Наталья Евгеньевна 
/ — 128 стр.
В стихах Натальи Ворониной чувствует-
ся трепет жаждущей гармонии, счастья, 
души. Это стихи, написанные душой, ищу-
щей гармонии и спасения в Боге.

Фонд христианских 
предпринимателей 

организует праздничный Рожде-
ственский концерт в Москве, в 
котором примут участие испол-
нители духовной и классической 
музыки, а также популярные ис-
полнители христианских песен.

Торжественный вечер состоится 
25-го декабря в концертном зале 
гостиницы «Измайлово». В рам-
ках мероприятия будет организо-
вана выставка миссионерского 
служения, представлены новин-
ки христианской литературы и 
музыки. Каждый приглашенный 
сможет принять участие в празд-
ничном фуршете и получить па-
мятные подарки. 

Организаторы торжественно-
го вечера верят, что атмосфера 
празднования Рождества Христо-
ва поможет всем на деле явить 
любовь Спасителя и стать ближе 
друг к другу. Добро пожаловать 
на Праздник!

Внимание: На праздничный Рож-
дественский концерт приглаша-
ются пасторы, их помощники, 
руководители церковных служе-
ний, христианских организаций 
и миссий Москвы и московского 
региона. Приглашения рассы-
лаются по почте. Если Вам или 
служителям вашей церкви не 
присылали приглашение на тор-
жественные празднования, орга-
низуемые Фондом Христианских 
Предпринимателей, то свяжитесь 
с нашим Оргкомитетом.

Во время школьных новогодних 
каникул Фонд организует празд-
ничные рождественские пред-
ставления для детей.

Информация по телефонам:  
(495) 589-0032 или (495) 505-4773,  
Электронная почта:  concert@hxt.ru

По вопросам приобретения литературы обращайтесь по телефонам: 
(495) 2596900, Факс (495) 2596858, Моб. тел. – 8-910-4845398
E-mail: crc-protestant@mail.ru


